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Открывая заседа-
ние, Президент Ка-
сым-Жомарт Токаев 
отметил, что Совет 
по-прежнему служит 
надежной платфор-
мой для стратегиче-
ского взаимодействия 
между государством и 
его международными 
партнерами.

– Вот уже более двух де-
сятилетий этот форум играет 
ключевую роль в формирова-
нии инвестиционно ориенти-
рованной экосистемы Казах-
стана. При активном участии 
Совета мы намерены продол-
жить реализацию комплекс-
ных реформ, направленных 
на улучшение инвестицион-
ного климата, повышение 
прозрачности и упрощение 
условий ведения бизнеса в 
Казахстане, – сказал он.

Глава государства сооб-
щил, что эксперты и аналити-

ки предсказывают замедле-
ние темпов роста мирового 
ВВП примерно до 2,9 % в бли-
жайшие годы.

– Мы наблюдаем уси-
ление инфляционного дав-
ления, сбои в глобальных 
цепочках поставок и рост 
неопределенности в дело-
вой среде. Такие тенденции 
могут еще больше ухудшить 
перспективы мировой эконо-
мики, что свидетельствует 
о необходимости конструк-
тивного международного ди-
алога. На фоне этих эконо-
мических вызовов экономики 
таких развивающихся стран, 
как Казахстан, сумели сохра-
нить устойчивость к внешним 
потрясениям. За первые пять 
месяцев 2025 года экономика 
Казахстана выросла на 6%. 
Наибольший вклад в рост 
внесли транспорт и логисти-
ка, строительство, торговля, 
горнодобывающая промыш-
ленность и обрабатывающая 
отрасль, – добавил Прези-
дент.

По мнению Касым-Жо-
марта Токаева, стратегиче-
ское расположение Казахста-
на, развитый человеческий 
капитал и твердая привер-
женность реформам созда-
ют широкие перспективы как 

для инвесторов, так и для 
национальной экономики. Он 
рассказал о деятельности 
Инвестиционного штаба, при-
званного оперативно решать 
все вопросы инвесторов по 
принципу «здесь и сейчас». 
Было отмечено, что штаб 
способствовал решению во-
просов по 137 инвестицион-
ным проектам на сумму 70 
млрд долларов, иницииро-
вал 140 поправок в законода-
тельство, направленных на 
решение системных проблем 
инвесторов.

Дополнительно внедрен 
специальный механизм «про-
курорского фильтра» для 
предотвращения нарушений 
прав инвесторов. С текущего 
года ни один государствен-
ный орган не вправе прово-
дить проверки, инициировать 
административные дела, 
подавать иски или вводить 
ограничения в отношении ин-
весторов без предваритель-
ного согласования с Гене-
ральной прокуратурой.

–  Мы также запустили 
Национальную цифровую 
инвестиционную платформу, 
которая объединяет государ-
ственные услуги для инве-
сторов в формате «единого 
окна» – от консультаций 
до получения разрешений. 
Кроме того, на рассмотре-
ние Сената внесен новый 
Налоговый кодекс, призван-
ный стимулировать деловую 
активность и поощрять част-
ные инвестиции в экономику. 
Данный документ предусма-
тривает целевые преферен-
ции для инвесторов, развива-
ющих местное производство, 
а также поддержку экспор-
теров продукции с высокой 
добавленной стоимостью, – 
сказал Президент.

В своем выступлении Гла-
ва государства перечислил 
наиболее перспективные на-
правления взаимодействия 
с инвесторами. В частности, 
он остановился на развитии 
индустриального потенциала 
Казахстана.

– Горнодобывающая от-
расль остается основой об-
рабатывающего сектора на-
шей экономики. Осознавая 
глобальное значение горной 
промышленности и метал-
лургии, Казахстан сформи-

ровал устойчивую, благо-
приятную для инвесторов 
юрисдикцию с прозрачным 
и всеобъемлющим законо-
дательством. Проводимые 
реформы уже привлекли к 
геологоразведке в Казах-
стане таких крупных между-
народных игроков, как Rio 
Tinto, Fortescue, Ivanhoe, First 
Quantum и Tech Resources. В 
новом Налоговом кодексе бу-
дет предусмотрен роялти-ре-
жим, стимулирующий углу-
бленную переработку сырья 
внутри страны. Мы уверены, 
что богатая минерально-сы-
рьевая база, современное 
законодательство о недро-
пользовании и прозрачная 
налоговая система позволят 
Казахстану занять стратеги-
ческое положение в глобаль-
ной цепочке поставок кри-
тически важных минералов, 
– отметил Президент.

Касым-Жомарт Токаев 
подчеркнул, что Казахстан 
делает решительные шаги к 
глубокой переработке сырья 

и промышленному производ-
ству нового поколения. По 
его словам, в железнодорож-
ном машиностроении Казах-
стан успешно сотрудничает 
с Wabtec, Alstom и Stadler. В 
частности, Alstom строит в 
стране сервисные центры и 
планирует выпуск локомоти-
вов нового поколения с 2028 
года, а Wabtec инвестирует 
200 млн долларов в под-
вижной состав на альтерна-
тивном топливе. Stadler Rail 
построила завод произво-
дительностью 100 вагонов в 
год.

Глава государства ука-
зал на высокий потенциал 
агропромышленного сек-
тора Казахстана. Как было 
отмечено, страна занимает 
6-е место в мире по площа-
ди сельхозугодий и входит в 
десятку крупнейших экспор-
теров зерна. В выступлении 
были приведены примеры 
успешной деятельности та-
ких иностранных инвесторов, 
как PepsiCo, Fufeng Group 
и Dalian Hesheng, которые 
создают стабильный спрос 
на местную продукцию и вне-
дряют передовые техноло-
гии.

Особое внимание в речи 
было уделено укреплению 

статуса Казахстана в каче-
стве стратегического тран-
зитного хаба за счет мас-
штабной модернизации 
транспортной инфраструкту-
ры.

– Мы планируем к 2029 
году реконструировать 11 
тысяч километров действу-
ющих железнодорожных пу-
тей и проложить еще 5 тысяч 
километров новых магистра-
лей. В этом году на участке 
Достык – Мойынты на два 
года раньше запланирован-
ного срока будут запущены 
железнодорожные пути про-
тяженностью 830 киломе-
тров. Это позволит увеличить 
пропускную способность на 
этом стратегически важном 
направлении в пять раз. Мы 
работаем над расширени-
ем еще нескольких приори-
тетных коридоров, таких как 
Дарбаза – Мактаарал, Бах-
ты – Аягоз, Мойынты – Кы-
зылжар и Алтынколь – Же-
тыген. Реализация данных 
проектов даст возможность 

увеличить объем транзитных 
грузов и скорость перевозок 
по железным дорогам Казах-
стана. Кроме того, ведется 
работа по повышению каче-
ства и безопасности автодо-
рожной инфраструктуры. В 
прошлом году были откры-
ты три крупные междуна-
родные автотрассы: Талды-
корган – Усть-Каменогорск, 
Караганда –Алматы и Ак-
тобе – Атырау – Астра-
хань. Таким образом, протя-
женность автомагистралей 
страны увеличилась на 1600 
километров. Это в два раза 
больше, чем было введено 
в эксплуатацию в 2023 году. 
В текущем году работы по 
строительству и модерни-
зации охватили более 13 
тысяч километров дорог по 
всей стране, – сказал Пре-
зидент.

Также были открыты но-
вые международные терми-
налы в аэропортах Алматы, 
Кызылорде и Шымкенте, 
что позволило увеличить их 
пропускную способность в 
шесть раз.

Касым-Жомарт Токаев 
напомнил, что Казахстан 
входит в топ-30 по уровню 
цифровизации по версии 
ООН. Он сообщил, что с 

2018 года количество фин-
тех-компаний увеличилось
в 4 раза, а в МФЦА заре-
гистрировано свыше 4000
участников, включая крипто-
биржи и платежные серви-
сы. Президент пригласил
международных партнеров
к сотрудничеству в разви-
тии цифровой и ИИ-инфра-
структуры.

– МФЦА занимает 1-е
место в Восточной Европе и
Центральной Азии в Индек-
се глобальных финансовых
центров и лидирует в регио-
не по зеленым и цифровым
финансам. Более 89% всех
транзакций в Казахстане
осуществляются уже безна-
личным способом оплаты,
а использование мобильно-
го банкинга выросло более
чем на 460% за последние
четыре года. Мы планиру-
ем создать новаторскую
пилотную зону CryptoCity,
в которой криптовалюты
можно будет использовать
для покупки товаров, услуг

и других целей. Стратеги-
ческое значение для нашей
страны также имеет развитие
искусственного интеллекта.
Мы считаем, что ИИ является
ключевым фактором будуще-
го роста, конкурентоспособ-
ности и цифрового суверени-
тета государства, – добавил
Президент.

В заключение Глава госу-
дарства выразил уверенность
в том, что долгосрочное вза-
имовыгодное сотрудничество
между государством и част-
ным сектором будет играть
ключевую роль в обеспече-
нии устойчивого и инклюзив-
ного экономического роста.

В ходе мероприятия вы-
ступили президент ЕБРР
Одиль Рено-Бассо, министр
промышленности и строи-
тельства Ерсайын Нагаспаев,
председатель правления Ас-
социации «Казахстанский со-
вет иностранных инвесторов»
Ерлан Досымбеков, вице-пре-
зидент АБР Бхаргав Дасгуп-
та, главный исполнительный
директор группы VEON Каан
Терзиоглу, вице-президент
CNPC Чжан Даовэй, пре-
зидент Alstom по регионам
Африки, Ближнего Востока
и Центральной Азии Мартан
Вожур.

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ПРОВЕЛ 37-Е ПЛЕНАРНОЕ 
ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ



3

 

Президент поздра-
вил участников тор-
жественной церемо-
нии с наступающим 
профессиональным 
праздником – Днем 
работников средств 
массовой информа-
ции. Он подчеркнул, 
что прессу можно с 
полным правом на-
звать голосом народа, 
а журналистов – вест-
никами достоверной 
информации.

– Вы служите связую-
щим звеном между властью 
и обществом, разъясняя на-
селению государственную 
политику и суть реформ.  Я 
искренне признателен за 
столь важную и сложную ра-
боту, которая не каждому по 
плечу. В последние годы в 
стране осуществляются кар-

динальные преобразования, 
реализуется ряд значимых 
инициатив. На общенацио-
нальном референдуме, со-
стоявшемся три года назад, 
было принято решение о 
внесении изменений в Кон-
ституцию. Проделаны исто-
рические шаги по кардиналь-
ному переформатированию 
политического устройства 
страны. Укоренился принцип 
«Сильный Президент — Вли-
ятельный Парламент — По-
дотчетное Правительство». 
Расширены полномочия 
Парламента, усилена ответ-
ственность Правительства. В 
соответствии с требованиями 
Конституции были обновле-
ны все ветви власти. Введе-
на прямая выборность сель-
ских и районных акимов. В 
политику пришло новое поко-
ление руководителей. Граж-
дане получили возможность 
принимать активное участие 
в принятии государствен-
ных решений. Утверждается 
плюрализм мнений, иными 
словами, в обществе соглас-
но закону создаются условия 
для выражения людьми сво-
их взглядов, утверждается 
новая политическая реаль-
ность. Концепция «Закон и 
Порядок» стала неотъемле-
мой частью общественного 
сознания – сказал он.

Касым-Жомарт Токаев 
подчеркнул, что проводимые 
реформы позитивно влияют 

и на отечественную экономи-
ку.

– Национальная эконо-
мика за последние пять ме-
сяцев по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года выросла на 6%. В обра-
батывающей промышленно-
сти рост также достиг 6%. В 
целом, за последние пять лет 
ВВП страны увеличился с 182 
до 286 млрд долларов. Все 
это стало возможным благо-
даря диверсификации эконо-
мики. Отрадно, что позитив-
ные изменения происходят 
и в других ключевых сферах. 
Самое главное, происходит 
трансформация  образа жиз-
ни людей. Формируется но-
вая гражданская и политиче-
ская культура, утверждаются 
новые ценности. Молодому 
поколению прививаются луч-
шие качества «Адал азамат». 
Реализуется ряд конкретных 
мер в целях неукоснитель-
ного обеспечения верховен-
ства закона. Поистине всена-

родную поддержку получила 
общенациональная акция 
«Таза Қазақстан». Чистота 
должна начинаться с чистого 
сознания каждого человека. 
Наши граждане, всецело раз-
деляя такой подход, активно 
участвуют в этом всенарод-
ном деле. Таким образом, 
последовательные преобра-
зования кардинально меняют 
облик Казахстана. Чистыми 
должны быть не только наме-
рения, но и дела. Мы долж-
ны стать передовой нацией 
и войти в число ведущих 
стран мира. Только работая 
сплоченно, объединяя наши 
усилия, мы сможем достичь 
поставленных целей. Журна-
листское сообщество вносит 
свою лепту в эту созидатель-
ную деятельность. Вы яв-
ляетесь одной из движущих 
сил проводимых реформ. В 
конечном счете, и государ-
ство, и журналисты работают 
во благо страны. Наш народ 
объединяет единая цель – 
построение Справедливого, 
Безопасного, Цивилизован-
ного и Чистого Казахстана, – 
заявил Президент.

По мнению Главы госу-
дарства, нынешняя геопо-
литическая и экономическая 
ситуация в мире наглядно 
демонстрирует, что нельзя 
занимать выжидательную 
позицию.

– Испытанию на проч-
ность подвергается глобаль-

ная система безопасности. 
Нарастает противостояние 
сверхдержав, в ряде регио-
нов обострились вооружен-
ные конфликты. На между-
народной арене происходят 
сложнейшие, не имевшие 
прецедентов процессы, нуж-
дающиеся в глубоком осмыс-
лении. По сути, происходит 
смещение понятий, связан-
ных с международным пра-
вом. Культивируется право 
сильного. Беспрецедентные 
вызовы для всего человече-
ства выдвигает глобальная 
цифровая трансформация. 
Мир вступает в совершенно 
новую эпоху, в которой техно-
логии искусственного интел-
лекта становятся одним из 
ключевых факторов успеха 
государств. Нам нельзя не-
дооценивать масштаб надви-
гающихся фундаментальных 
сдвигов. Чтобы не остаться 
на обочине прогресса, мы 
должны придать мощный 
импульс внедрению иннова-

ций во всех сферах. Этому 
придается важнейшее значе-
ние и мной как Президентом. 
Грядущее повсеместное рас-
пространение искусственно-
го интеллекта предъявляет 
абсолютно новые требова-
ния ко всем профессиям и к 
вашей профессии тоже. Все 
больше экспертов говорят о 
скорой замене людей алго-
ритмами. Однако для насто-
ящей журналистики предсто-
ящие изменения, напротив, 
открывают новые возмож-
ности, поистине бескрайние 
горизонты. Новейшие ней-
росети уже стали полезным 
инструментом для поиска и 
анализа информации, соз-
дания уникального и востре-
бованного медиапродукта. 
Вы, отечественные журнали-
сты, всегда отличались кре-
ативностью, новаторством 
и стремлением к прогрессу. 
Убежден, что вы в полной 
мере сможете использовать 
возможности новой техно-
логической волны. Сегодня 
в Казахстане созданы все 
условия для поступательно-
го развития медиаотрасли, 
в том числе и блогосферы. 
Теперь особенно важно, что-
бы каждый из вас осознавал 
свою высокую ответствен-
ность за объективное осве-
щение событий и процессов, 
– отметил Касым-Жомарт 
Токаев.

Президент напомнил о 

том, что в это трудное и не-
предсказуемое время нуж-
но как зеницу ока беречь 
единство народа. Особенно 
важно ценить наше главное 
богатство – мир и стабиль-
ность.

– Высокая ответствен-
ность в связи с этим возлага-
ется на работников средств 
массовой информации. Как 
говорил Миржакып Дулатов: 
«Большое будущее у той 
страны, где есть сильная от-
ечественная пресса» («Қай 
жұрттың баспасөзі күшті 
болса, сол жұрттың өзі де 
күшті»). Поистине, слово об-
ладает огромной силой. Оно 
может примирить враждую-
щие страны, а может посеять 
рознь там, где царил мир. 
Именно поэтому важно глу-
боко осознавать силу каждо-
го сказанного слова. Сегодня 
в бесконечном потоке инфор-
мации особую значимость 
приобретают достоверные 
сведения и объективный ана-
лиз. На первый план выходит 
просветительская миссия 
журналистики. Отделяя зер-
на от плевел, вы помогаете 
людям двигаться в правиль-
ном направлении и служите 
надежным им ориентиром. 
Уверен, что наши журнали-
сты способны дать глубокий 
анализ и оценить любые со-
бытия сквозь призму наци-
ональных интересов. Я сам 
много читаю, хорошо знаком 
с вашими публикациями. Се-
годня вы трудитесь в самых 
разных областях. Среди вас 
немало талантливых ма-
стеров своего дела, добив-
шихся широкого признания. 
Представители СМИ успеш-
но работают в Парламенте и 
маслихатах, в центральных 
органах и на местах. Это сви-
детельствует о том, что жур-
налистика – универсальная 
профессия, – сказал Глава 
государства.

Касым-Жомарт Токаев 
сообщил, что на встречу в 
Акорду были приглашены ве-
тераны журналистики.

– Сегодня в зале присут-
ствуют такие корифеи, как 
Сауык Жаканова, Жарылкап 
Бейсенбайулы и Шархан Ка-
зыгул, которые внесли зна-
чительный вклад в развитие 
отечественных масс-медиа 
и воспитали целую плеяду 
журналистов. Выражаю вам 
искреннюю благодарность. 
Безусловно, добросовестный 
труд всегда заслуживает глу-
бокого уважения. Это твер-
дая позиция справедливого 
общества, которое мы стро-
им, –подытожил он.

Затем по ежегодной тра-
диции Касым-Жомарт Токаев 
вручил группе журналистов 
государственные награды. 
Многие представители ме-
диа-отрасли были отмечены 
премиями, грантами и благо-
дарностью Президента.

В ходе мероприятия также 
выступили ветеран журнали-
стики Шархан Казыгул, заве-
дующая отделом газеты «Ка-
захстанская правда» Юлия 
Магер, ведущая телеканала 
«Хабар» Гулназия Зарипова.

Касым-Жомарт 
Токаев 

встретился 
с Президентом 

Европейского банка 
реконструкции и раз-

вития Одиль
 Рено-Бассо

Касым-Жомарт То-
каев провел встречу 
с Президентом ЕБРР 
Одиль Рено-Бассо, 
прибывшей в Ка-
захстан для участия 
в 37-м пленарном 
заседании Совета 
иностранных инве-
сторов.

Собеседники обсу-
дили перспективы со-
трудничества между 
Казахстаном и ЕБРР и 
обменялись мнениями 
по актуальным вопро-
сам мировой экономики. 
Было отмечено, что за 
годы сотрудничества до-
стигнут ощутимый про-
гресс в ряде стратегиче-
ских секторов, включая 
развитие малого и сред-
него бизнеса, энергетики, 
сельского хозяйства.

Глава государства по-
приветствовал намере-
ние ЕБРР инвестировать 
в совместные проекты, в 
том числе в рамках осу-
ществления программы 
«зеленого» перехода.

Одиль Рено-Бассо 
высоко оценила инвести-
ционный потенциал Ка-
захстана и заявила о за-
интересованности Банка 
в дальнейшей поддержке 
инфраструктурного раз-
вития Казахстана. По ее 
словам, недавно было 
одобрено финансирова-
ние реконструкции участ-
ка автомобильной доро-
ги Актобе – Улгайсын 
протяженностью 234 км, 
который важен для разви-
тия внутреннего и между-
народного транзита.

Президент ЕБРР 
Одиль Рено-Бассо под-
черкнула, что сотрудни-
чество между банком и 
Казахстаном развивается 
успешно. Она отметила, 
что в прошлом году объем 
инвестиций достиг поч-
ти 1 млрд евро, а в 2024 
году он вырос втрое по 
сравнению с 2023 годом. 
Кроме того, она выразила 
готовность и далее со-
действовать Казахстану 
в развитии транспортной 
доступности и энергети-
ческого сектора.

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА КАСЫМ-ЖОМАРТ ТОКАЕВ 
НАГРАДИЛ РАБОТНИКОВ СМИ
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Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
NATO Devlet ve Hükûmet 
Başkanları Zirvesi’ne 
katılmak üzere gideceği 
Hollanda’ya hareketinden 
önce yaptığı açıklamada, 
İsrail’in İran saldırısı ve 
ateşkes görüşmelerine ilişkin 
olarak, “Bölgemiz, etkileri 
tüm dünyada hissedilecek bir 
savaşın yükünü kaldıramaz. 
Ellerin tetikten çekilmesi ve 
ihtilafl arın çözülmesi için, 
diplomasiye şans tanınması 
en doğru, hayırlı ve akılcı tavır 
olacaktır” dedi.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Er-
doğan, Lahey’deki NATO Devlet ve 
Hükûmet Başkanları Zirvesi’ne katıl-
mak üzere Hollanda’ya yapacağı ziyaret 
öncesi Esenboğa Havalimanı’nda basın 
toplantısı düzenleyerek açıklamalarda 
bulundu.

NATO Devlet ve Hükûmet Başkan-
ları Zirvesi’nde, ittifakın caydırıcılık 
ve savunmasını pekiştirecek adımları 
değerlendireceklerini belirten Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, şöyle konuştu: 
«Müttefiklerin savunma harcamaları-
nın artırılması konusunda yeni hedefl er 
belirleyeceğiz. Türkiye olarak adil kül-
fet paylaşımını ve Avrupa güvenliğinin 
pekiştirilmesini özellikle savunuyoruz. 
NATO’nun ikinci büyük kara ordusunu 
sevk ve idare eden bir müttefikiz. Ül-
kemizin savunma yeteneklerini sürekli 
geliştirirken, ittifakın caydırıcılığına da 
katkıda bulunuyoruz. İttifak sathında 
savunma sanayinin güçlendirilmesini 
önemsiyoruz. Ancak daha güçlü savun-
ma ve daha etkin ordu hedefiyle yola 
çıkarken, müttefikler arasında savunma 
ürünleri ticaretinin önüne engeller ge-
tirilmesini doğru bulmuyoruz. Bu en-
gelleme ve kısıtlamaların en kısa sürede 
amasız ve fakatsız kaldırılması gereki-
yor. Bu bağlamda Avrupa Birliği’nin 
son dönemde savunma ve güvenlik ala-
nında girişimlerini de yakından takip 
ediyoruz.»

Avrupa’nın güvenliğine birçok üye-
nin toplamından fazla katkı sunan Tür-
kiye’nin, Birliğin savunma girişimlerine 
uygun şekilde dahil edilmesi gerektiğini 
vurgulayan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
«Türk savunma sektörünün, Birliğin 
savunma mekanizma ve projelerine da-
hil edilmesi tüm Birliğin faydasına ola-
caktır. Bu konuda öncelikle bizim gibi 
Birlik üyesi olmayan müttefiklerle yakın 
istişare hâlindeyiz. İttifakın, Avrupa sü-
tunu destekleyici tedbirleri ele almayı 
planlıyoruz. Zirvede ayrıca yıllar önce 
öngörülü bir yaklaşımla ittifak bünye-
sinde terörizmle mücadele konseptine 
en fazla katkıyı veren müttefik olarak 
bu alanda ittifakın yapması gerekenlere 
dikkati çekeceğiz» değerlendirmesinde 
bulundu.

“İSTANBUL SÜRECİNİN 
DEVAMINA YÖNELİK YENİ 

ADIMLAR PLANLIYORUZ»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Ukray-
na’daki savaşın adil bir çözümle, kalı-
cı olarak neticelendirilmesine yönelik 

gayretlerin NATO Devlet ve Hükûmet 
Başkanları Zirvesi’nin başlıkları arasın-
da yer aldığını belirterek, müttefiklerin 
Ukrayna Devlet Başkanı Volodimir Ze-
lenskiy ile de bir araya geleceklerini bil-
dirdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Biz it-
tifaka karşı sorumluluklarımıza halel 
getirmeksizin, savaşın diplomasi yoluy-
la sonlandırılmasına dair çabalarımızı 
anlatacağız. Üç yıllık aradan sonra geç-
tiğimiz günlerde tarafl arı İstanbul’da 
buluşturduk. Esir ve cenaze takasıyla 
ilgili kararların alınmasına ve hayata 
geçirilmesine vesile olduk. İstanbul sü-
recinin devamına yönelik yeni adımlar 
planlıyoruz» dedi.

Gerek zirvede gerek ikili görüşmele-
rinde Netanyahu hükûmetinin Filistin 
halkına yönelik katliamlarına da dikkati 
çekeceklerini dile getiren Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, 21 aydır devam eden iş-
gal, istila ve yıkım politikasının bir an 
önce son bulması gerektiğinin altını çi-
zeceklerini söyledi.

“DİPLOMASİYE ÖNCELİK 
VEREN İLKELİ TAVRIMIZI 

KARARLILIKLA 
SÜRDÜRECEĞİZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, İsrail’in 
İran’a saldırılarıyla başlayan sürecin 
en başından bu yana müzakereleri esas 
alan girişimlerinin olduğunu anımsata-
rak, şunları kaydetti: «Sayın Trump ve 
Sayın Pezeşkiyan’ın da aralarında oldu-
ğu birçok liderle görüştük. İstanbul’da 
İslam İşbirliği Teşkilatı üyesi ülkelerin 
Dışişleri Bakanlarını bir araya getirdik. 
Dün Amerikan Başkanı Trump’ın yap-
tığı açıklamalar sonrası gelişmeleri ya-
kından takip ediyoruz. Bölgede ateşkesi 
sağlayacak, ardından da kalıcı sükûnete 
giden yolu açacak her türlü gayreti tak-
dirle karşılar ve samimiyetle destekleriz. 
Nitekim dün gece geç saatlerde gelen 
tarafl ar arasında ateşkes sağlanması-
na dair mutabakata ulaşıldığı haberini 
memnuniyetle karşılıyoruz. Tüm taraf-
ları ateşkese tam riayet etmeye davet 
ediyoruz. Daha önce de ifade ettim. Böl-
gemiz etkileri tüm dünyada hissedilecek 
bir savaşın yükünü kaldıramaz. Ellerin 
tetikten çekilmesi ve itilafl arın çözül-

mesi için diplomasiye şans tanınması 
en doğru, hayırlı ve akılcı tavır olacak-
tır. Türkiye olarak uluslararası hukuku 
gözeten diplomasiye öncelik veren ilkeli 
tavrımızı kararlılıkla sürdüreceğiz.»

Türkiye’nin 2026 yılındaki NATO 
Zirvesi’ne ev sahipliği yapmak istediğini 
bildiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Zir-
ve marjında müttefiklerimiz ile ittifak 
ortaklarından liderlerle ikili görüşmeler 
gerçekleştireceğiz» dedi.

“UKRAYNA İLE RUSYA 
ARASINDA ADİL VE KALICI 
BİR BARIŞIN MÜMKÜN 

OLDUĞUNA İNANIYORUZ”

Ukrayna-Rusya Savaşı ile ilgili Tür-
kiye’nin arabuluculuğunda İstanbul’da 
yürütülen görüşmelerle ilgili bir soru 
üzerine Cumhurbaşkanı Erdoğan, şu 
değerlendirmede bulundu: «Türkiye 
olarak bu savaşı sona erdirmek için or-
taya koyduğumuz çaba herkesin malu-
mudur. Ukrayna ile Rusya arasında adil 
ve kalıcı bir barışın mümkün olduğuna 
biz samimiyetle inanıyoruz. Bu barışı 
sağlamak için de elimizden geleni yap-
tık, yapıyoruz. Her iki tarafın güvenine 
mazhar olan bir ülkeyiz. Bu güven sa-

yesinde savaş atmosferinde dahi somut 
ilerlemeler kaydedildi. İstanbul’daki 
görüşmeler atılan en önemli adımlar-
dan biridir. Görüşmelerin daha ileriye 
taşınmasını ve artık savaşı sonlandıra-
cak yola girilmesini arzu ediyoruz. Sa-
hadaki gelişmelerin de bu umut ışığını 
artırmasını temenni ediyoruz. Bu savaş 
sonsuza kadar süremez. Barış için kolla-
rı sıvamak, İstanbul’da kurulmuş diya-
log zeminini güçlendirerek barış masa-
sını çok daha üst düzeyde bir katılımla 
ortaya koymak lazım. NATO zirvesinde 
de muhataplarımızla bu vizyonumuzu 
anlatacak ve barışı sağlayana kadar dur-
mayacağımızı ifade edeceğiz.»

“İSRAİL SALDIRGANLIĞI 
BÖLGEMİZİN TAMAMINDA 
TÜMÜYLE DURMALIDIR”

Bir basın mensubunun, «İsrail’in 
İran’a yönelik saldırısıyla başlayan sa-
vaşta 12’nci günde ateşkes kararı alındı. 
Ancak ateşkes her iki taraft an da ihlal 

ediliyor. Süreci nasıl yorumluyorsu-
nuz?» sorusu üzerine Cumhurbaşkanı
Erdoğan, şunları kaydetti: «İsrail’in,
İran’a yönelik saldırıları bölgemizin
barış ve huzuruna yönelik büyük bir
tehdidin fitilini ateşlemiştir. İsrail’in,
Filistin ile başlayan Lübnan’a, Suriye’ye,
Yemen’e nihayetinde de İran’a uzanan
pervasız adımları asla kabul edilemez.
Küresel aktörlerin bu çılgınlığa son ver-
mek için etkin tedbirleri alması şart.
Yoksa bunun bedelini sadece bölgemiz
değil, bütün dünya öder. Biz herkesi
aklıselime çağırmaya, diplomasinin im-
kânlarının her türlü meseleye çözüm
bulmak için yeterli olduğunu söyleme-
ye devam edeceğiz. Çatışmalardan kas-
tımız sadece İsrail ile İran arasındaki
gerilim değil. İsrail’in, Gazze’deki açlığı
silah olarak kullanan hukuksuz zulmü-
nün de sonlandırılmasını istiyoruz. İs-
rail’in, İran’a yönelik saldırısıyla başla-
yan süreçte hep bu gerilimin Gazze’deki
mezalimi gölgelememesi gerektiğini
söyledik. Orada insani durum gün geç-
tikçe kötüleşiyor. Bir an önce Gazze’de
kalıcı ateşkes sağlanmalı, İsrail saldırıla-
rı durmalı, insani yardımların kesintisiz
bir şekilde ulaşımının yolu açılmalıdır.
İsrail saldırganlığı bölgemizin tama-

mında tümüyle durmalıdır.»

“TERÖR BÖLGEMİZDE 
ÇOĞU ZAMAN BİR MAŞA 

OLARAK 
KULLANILDI”

Cumhurbaşkanı Erdoğan,
diğer bir basın mensubunun,
«Efendim ‘Terörsüz Türkiye’
sürecinde tam da silah bırakma
aşamasına gelinmişken YPG de
Şam yönetimiyle bir anlaşmaya
varmışken Şam’da kiliseye ya-
pılan bir terör saldırısı haberini
aldık ve bu saldırıyı da DEAŞ’ın
yaptığı açıklandı. Öncelikle bu
saldırıyı nasıl değerlendiriyor-
sunuz? Ardından küresel güçler
YPG’yi dağıtmamak için ‘DEAŞ
hâlâ aktif’ algısı mı yaratmaya
çalışıyor?» sorusunu şöyle ce-
vapladı: «Çevremizde ne yaşa-
nırsa yaşansın Terörsüz Türkiye
hedefimize, özellikle verdiğimiz
sözü yürüyüşümüzde hiç aksa-
maya fırsat vermeden devam

edeceğiz. Bir devlet politikası olarak
hassasiyetle yürüttüğümüz bu süreci
inşallah başarıya ulaştırmakta kararlı-
yız. Terör bölgemizde çoğu zaman bir
maşa olarak kullanıldı. DEAŞ’ın kanlı
ve kalleş yüzünü çok iyi bilen bir ülke-
yiz. Fırat Kalkanı Harekâtı ile bu örgüte
en ağır darbeyi biz vurduk. Kiliseyi he-
def alan menfur terör saldırısı sebebiyle
Suriye halkına bir kez daha taziyeleri-
mizi sunuyoruz. Suriye’nin 13 yıllık iç
savaş sonrası huzur ve istikrar için orta-
ya koyduğu gayret takdire şayandır. Bu
çabaları etkisiz hâle getirmek, Suriye’yi
yeniden çatışmalı bir geleceğe taşımak
isteyenlere Suriye yönetimi asla müsaa-
de etmez. Suriye yönetimi DEAŞ dahil
bütün terör örgütleriyle mücadelede
son derece kararlı. Biz de kendilerine
gereken desteği veriyoruz ve vereceğiz.
Suriye müreff eh ve huzurlu geleceğine
inşallah ulaşacaktır. Terörle mücadele
konusunda Suriye yönetiminin etkin
adımlar atarak kısa sürede mesafe alaca-
ğına inancım tamdır.»

“BÖLGEMIZ, ETKILERI TÜM DÜNYADA HISSEDILECEK 
BIR SAVAŞIN YÜKÜNÜ KALDIRAMAZ”
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Война, как лак-
мус, проявляет са-
мое худшее и самое 
лучшее в человеке. 
Среди миллионов 
сломленных, устав-
ших, озлобленных 
была она – девочка 
с восточным лицом и 
холодной винтовкой в 
руках. Без матери, без 
отца, но с такой силой 
духа, что и взрослым 
мужчинам было не по 
себе. Алия Нурмухам-
бетовна Молдагулова 
не хотела убивать. 
Она хотела жить. Но 
выбрала фронт, пото-
му что иначе не могла.

Сегодня, в эпоху 
личных кризисов, 
тревог и страха за 
будущее, история 
Алии звучит особенно 
остро. Ее путь – это 
не только про войну. 
Это про внутренний 
выбор. Про честь. Про 
силу быть человеком 
даже в аду.

Детдом, книги 
и характер: 
детство Алии

Родилась Алия в 1925 
году в Казахстане – в Актю-
бинской области, в малень-
ком селе Булактинском. Это 
было время послереволюци-
онных преобразований, жест-
ких реформ, насильственной 
коллективизации и репрес-
сий. Вся страна горела в 
огне перемен, и маленькая 
жизнь Алии не была исклю-
чением. Мать умерла, когда 
ей было всего три года. Отец 
вынужден был отдать дочь 
в детдом. Там – длинные 
коридоры, строгие нянечки, 
вечная нехватка еды и теп-
ла. Но именно там закалился 
ее характер. Именно там она 

научилась молчать, когда 
хочется плакать. И держать-
ся, когда никто не держит за 
руку.

Позже ее забрал на воспи-
тание дядя в Ленинград. Это 
был другой мир. Каменные 
улицы, северный ветер, кни-
ги, балет, школы. Алия была 
не просто умной – она была 
жадной до смысла. Училась 
отлично, читала много, писа-
ла стихи. Хотела быть летчи-
цей. Или ученой. Или просто 
счастливой.

“В 1935 году в связи с по-
ступлением Аубакира Мол-
дагулова в Военно-транс-
портную академию семья 
Молдагуловых переехала в 
Москву, а позже, перед нача-
лом войны, – в Ленинград, 
куда была переведена ака-
демия. По семейным обстоя-
тельствам осенью 1939 года 
дядя устроил Алию в детский 

дом № 46. С 1980 года ули-
ца, на которой находился 
детский дом, переименована 
в улицу имени Алии Молда-
гуловой. Все воспитанники 
этого детского дома учились 
в школе № 9 (ныне №140)…” 
М.А.Голубева, первая учи-
тельница Алии в ленинград-
ской школе, вспоминала: 
«Лия была… исключительно 
серьезная, вдумчивая, лю-
бознательная девочка. Она 
проявляла большую заботу о 
классе, была первой помощ-
ницей и не терпела лодырей». 
«В 6-7-х классах была старо-
стой», – пишет биограф Алии 
Галымжан Байдербесов.

Путь к снайперской 
винтовке

Когда началась война, 
Алие было 15. Она жила в 

блокадном Ленинграде. Ви-
дела смерть. Видела, как 
умирают дети на улицах. 
Сама теряла сознание от 
голода. Помогала эвакуиро-
вать младших. Несла на себе 
чужие судьбы. Именно тогда 
в ней что-то оборвалось – и 
одновременно выросло. Она 
поняла: нельзя просто выжи-
вать. Нужно бороться.

Вместе с другими деть-
ми ее эвакуировали в Ярос-
лавль. Там она поступила в 
ремесленное училище, но 
быстро поняла – это не ее 
путь. Она писала заявления 
в военкомат. Ей отказывали. 
Девочка-сирота с худенькими 
руками и глазами, полными 
упрямства. Но Алия не от-
ступала. Она умела ждать. И 
верила: ее место – рядом с 
теми, кто на передовой.

В 1943 году она была 
зачислена в Центральную 
женскую школу снайперов. 
Это было элитное подраз-
деление. Отбор туда – как 
в космос. Там не прощали 
ошибок. Там учили не просто 
стрелять, а думать, дышать, 
жить как охотник. Противник 
– не мишень, а человек. Ты 
должен выстрелить первым. 
Если не выстрелишь – по-
гибнешь сам. Или погибнут 
твои.

Алия училась отлично. 
Она была сосредоточенной, 
дисциплинированной, мол-
чаливой. В ней было что-то 
недетское – печаль, кото-
рую не смыть дождем. За 
несколько месяцев она стала 
одним из лучших снайперов 
выпуска.

В июле 1943 года Алия 
прибыла на Северо-Запад-
ный фронт. В ее биографии 
началась самая страшная 
глава – настоящая война. 
Бои за Псковскую область, за 
деревни, дороги, леса. Про-
тивник отступал, но ожесто-
ченно сопротивлялся. Каж-
дый метр давался кровью.

Алия действовала как на-
стоящий профессионал. Ее 
личный счет – 78 подтверж-
денных уничтоженных сол-

дат и офицеров противника.
Она работала в связке с дру-
гими снайперами, ползала по
болоту, зарывалась в снег,
дышала по одной схеме – в
ритме сердца.

Сослуживцы вспоминали:
“Она не хвасталась. Даже на-
оборот – смущалась, когда
ее хвалили. Всегда была ря-
дом, когда надо. Поддержи-
вала, шутила. Хотя в глазах
– будто вечная зима”.

Подвиг. Смерть. 
Бессмертие

14 января 1944 года. Де-
ревня Казачиха, Псковская
область. Позиции противни-
ка – укрепленные, защищен-
ные огнем. Батальон Алии
получил приказ наступать.
Командир роты был ранен в
первые минуты боя. Насту-
пление захлебнулось.

Алия не ждала. Она под-
няла бойцов. Сама первая
пошла в атаку. Это был
подвиг – не по приказу, а
по зову сердца. Под огнем,
с винтовкой, с гранатами.
Она добралась до враже-
ского дзота и уничтожила
пулеметный расчет. Сама
– одна. Ее ранили штыком.
Она была измождена, исте-
кала кровью. Но продолжала
вести бой. Солдаты пошли
за ней. Казачиху освободи-
ли.

На следующий день Алия
умерла в медсанбате. Ей
было всего 18 лет.

В июне 1944 года указом
Президиума Верховного Со-
вета СССР Алии Молдагуло-
вой было присвоено звание
Героя Советского Союза по-
смертно. Ее похоронили в
братской могиле. Ее имя на-
всегда вошло в историю.

В Казахстане и России
ей поставлены памятники.
В Ярославле работает ме-
мориальный музей. Улицы,
школы, проспекты – все это
носит ее имя. Но главное –
ее помнят. Не как снайпера, а
как девочку с огромным серд-
цем.

В этом году в Казахстане отмечают 
100-летие со дня рождения прославлен-
ной дочери казахского народа.

Президент встретился с представителями обще-
ственности Актюбинской области

– Алия Молдагулова – храбрая дочь казахского 
народа. Сегодня я специально приехал по случаю ее 
100-летия, чтобы почтить ее память. Выражаю вам 
всем благодарность. Необходимо широко популяри-
зировать имя Алии как в нашей стране, так и за ру-
бежом. Алия – доблестная дочь казахского народа, 
наша гордость. Ее светлый образ навсегда останется 
в нашей памяти, – сказал Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства подчеркнул, что в нынешнее 
нестабильное время важно сохранять сплоченность и 
единство.

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА КАСЫМ-ЖОМАРТ ТОКАЕВ ВОЗЛОЖИЛ ЦВЕТЫ 
К МЕМОРИАЛЬНОМУ КОМПЛЕКСУ ГЕРОЯ СОВЕТСКОГО СОЮЗА АЛИИ 

МОЛДАГУЛОВОЙ И ПОЧТИЛ ЕЕ ПАМЯТЬ МИНУТОЙ МОЛЧАНИЯ

АЛИЯ МОЛДАГУЛОВА: 
ПОДВИГ, КОТОРЫЙ НЕ ЗНАЕТ ВРЕМЕНИ. КАК ВОЙНА 

РАСКРЫЛА СИЛУ ДУХА КАЗАХСКОЙ ДЕВОЧКИ
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— Ақмира ханым, ең 
алдымен жаңа емхана-
ның қажеттілігі жөнінде 
айтып өтсеңіз. Бұл нысан 
не үшін салынып жатыр?

— Бұл сұраққа нақты жа-
уап беру үшін ең алдымен 
нормативтік базаға сүйе-
нуіміз керек. Қазақстан Ре-
спубликасының денсаулық 
сақтау саласындағы мемле-
кеттік талаптарына сәйкес, 

белгілі бір аумақтағы ха-
лық санына қарай меди-
циналық мекеме түрі бел-
гіленеді. Яғни 30 мыңнан 
астам адамға – қалалық 
емхана, 10 мыңнан 30 
мыңға дейінгі аралыққа 
– алғашқы медицина-
лық-санитарлық көмек 
орталығы, ал 10 мыңға 
дейін – отбасылық дәрі-
герлік амбулатория қа-
жет.

Қазіргі таңда Саялы-1 
және Саялы-2 шағынау-
дандарында 8573 тұрғын 
тіркелген. Олардың бар-
лығы ауданымыздағы 
22 және 29-емханаға тір-
келіп, сол жақтан қызмет 
алып отыр. Осы статисти-

каны негізге алғанда, жаңа 
отбасылық дәрігерлік амбу-
латория ашу – толықтай 
заңды әрі қажетті шешім.

— Бүгінде тұрғындар 
қандай қолайсыздықтар-
ды бастан кешіріп отыр?

— Саялы тұрғындары ме-
дициналық көмек алу үшін 
2,3-5,2 шақырым жол жүреді. 
Мысалы, жеке секторда тұра-
тындар Шаңырақтағы 22-ем-
ханаға дейін 2,3 км жол жүруі 
керек. Ал көпқабатты үйлер-
де тұратындар үшін 29-емха-
наға дейінгі жол – 5,2 км. Бұл 
әсіресе балалар, зейнеткер-

лер мен жүкті әйелдер үшін 
қиындық тудырады. Сон-
дықтан емхананың дәл осы 
ауданға салынуы – тұрғын-
дар үшін үлкен жеңілдік.

— Енді жаңа амбулато-
рияның құрылымы мен 
көрсетілетін қызметтері 
туралы айтып өтсеңіз.

— Бұл – заманауи талап-
тарға сай жабдықталатын 
толыққанды отбасылық дәрі-
герлік амбулатория. Мұнда 
жалпы практика дәрігерлері 
(яғни отбасылық дәрігер-
лер), педиатриялық бөлім, 
массаж кабинеті, жаңа туған 
балаларға арналған арнайы 
бөлмелер жұмыс істейді. 
Бұған қоса, алғашқы меди-
циналық-санитарлық көмек-

тің аясында профилактика-
лық тексерулер, вакцинация, 
скринингтер сияқты жоспар-
лы қызметтер көрсетіледі.

Сонымен қатар, бейінді 
мамандардың да тұрақты 
түрде қабылдауы қарасты-
рылған. Атап айтсақ, тұрғын-
дар осы жерде хирургиялық, 
стоматологиялық және физи-
отерапевтік қызметтерге жү-
гінетін болады.

— Құрылыс қашан 
басталды және қашан 
аяқталады деп жоспарла-
нып отыр?

— Құрылыс жұмыстары 
2022 жылдың желтоқсанын-
да басталған. Қазір жұмыс 
қарқынды жүріп жатыр. Ем-
хананы 2025 жылдың тамы-
зына дейін толықтай аяқтап, 
пайдалануға беру көзделген.

Жобаның жалпы құны — 
2 122 099 289 теңге. Қазіргі 
есеп бойынша, витраждар 
мен терезелердің 90%-ы ор-
натылған, қасбет жұмыста-
рының 60%-ы орындалған. 
Нысанның жалпы ауданы — 
1197 м�. Екі қабатты ғимарат 
0,5798 гектар жер телімінде 
орналасқан.

— «Емханада 24 дәрі-
гер, 32 медбике, 10 техни-
калық қызметкер және 4
әкімшілік қызметкер жұ-
мыс істейді деп жоспар-
ланған. Бұл — сапалы және
жедел қызмет көрсетуге
жеткілікті штат», — деп
нақтылады Ақмира Сады-
кова.

— «Бұл — бұрын аяқталмай
қалған нысан болатын. Қазір
бұл мәселе шешімін тапты.
Құрылыс қайта жанданды-
рылып, халық игілігіне жа-
райтын медициналық мекеме
ретінде салынуда. Ең басты-
сы – халыққа жақын, тегін,
сапалы қызмет көрсету», —
деді Ақмира Садыкова.

Жоба тек емхана салу
емес, азаматтардың күн-
делікті өмірін жеңілдетуге
бағытталған. Медициналық
көмекке қолжетімділік — әле-
уметтік тұрақтылықтың негізі.

— «Жаңа амбулато-
рия – бұл жай ғана нысан
емес, бұл – дені сау ұлтқа
апарар жол», — дейді Ақми-
ра ханым.

Олжас ӘБДІХАЛЫҚ

АЛМАТЫ ҚАЛАСЫ ТҰРҒЫНДАРЫ ҮШІН ЖАҢА 
ОТБАСЫЛЫҚ ДӘРІГЕРЛІК АМБУЛАТОРИЯ АШЫЛАДЫ

Алматы қаласы Алатау 
ауданының медициналық 
бірлестігі координаторы 
Садыкова Ақмирамен 
сұхбат

Алматы қаласы Алатау ауданы, Саялы 
шағынауданында биыл пайдалануға берілетін 
отбасылық дәрігерлік амбулатория тұрғын-
дарға қолжетімді, сапалы және кешенді ме-
дициналық көмек көрсетуді көздейді. Қазіргі 
таңда нысанның құрылысы қызу жүріп жатыр. 
Осы орайда біз Алатау аудандық медициналық 
бірлестігінің координаторы Ақмира Садыкова 
ханымнан жаңа жобаның маңыздылығы мен 
ерекшеліктері жөнінде сұрап білдік.
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Дархан Сатыбалды түрік инвесторларымен 
Алматыда жоғары технологиялы өндіріс ашу 

мәселесін талқылады
Алматы әкімі Дархан Сатыбалды Түркияның 

холдингінің бас директоры Мурат Кёкоглумен кездесті. Тараптар 
қала аумағында пластикті қайта өңдейтін әрі ПЭТ-преформалар 
(полиэтилентерефталаттан жасалған бөтелкелер мен басқа да қап-
тамаға арналған дайындалған бөлшектер) шығаратын зауыт салу 
жобасының болашағын сөз етті.

Жоба аясында жаңа, жоғары технологиялы өндіріс орны Алатау ауда-
нындағы 15 гектар аумаққа орналасады.

Тікелей шетелдік инвестиция көлемі 44 млрд теңге болмақ. Кәсіпорын 
іске қосылған соң 138 адамды тұрақты жұмыспен қамту көзделіп отыр. 
Өндірістік қуаты жылына 80 мың тонна ПЭТ-преформа мен 24 мың тон-
наға дейін қайта өңделген пластик өнімдерін шығаруға жетеді.

Қала басшысы экологиялық таза өндірісті дамыту мен қалдықты 
басқару жүйесін жетілдіру шаһардың дамуындағы басым бағыттың бірі 
екенін жеткізді. «Жоба біздің тұрақты даму стратегиямызбен үйлеседі әрі 
қалдықты қайта өңдеу экожүйесінің маңызды тетігіне айналады», — деді 
Дархан Сатыбалды.

Кездесу қорытындысы бойынша қала әкімдігіне қарасты тиісті басқар-
маларға инвестициялық жобаны жан-жақты қолдау жөнінде нақты тапсы-
рмалар жүктелді.

Анықтама ретінде:

 компаниясы 1968 
жылы құрылған. Бүгінде ол Түркия мен Еуропадағы қап-
тамалық өнімдер өндірісі бойынша алдыңғы қатарлы 
кәсіпорындардың бірі. Компания өнімдерін әлемнің 100-
ден астам еліне экспорттайды. Оның тұтынушылары қа-
тарында секілді брендтер 
бар.

Дархан Сатыбалды обсудил с инвесторами 
из Турции запуск высокотехнологичного 

производства в Алматы

Аким Алматы Дархан Сатыбалды провел встречу с 
генеральным директором турецкого холдинга 

 Муратом Кёкоглу. Стороны обсудили перспек-
тивы реализации проекта по строительству завода по 
переработке пластика и производству ПЭТ-преформ 
(заготовки для производства пластиковых бутылок и 
другой тары, изготовленной из полиэтилентерефтала-
та) на территории города.

Проект предусматривает размещение нового высокотехнологичного 
предприятия на участке площадью 15 га в Алатауском районе Алматы.

Общий объем прямых иностранных инвестиций оценивается в 44 
млрд тенге. На предприятии планируется создать 138 рабочих мест, про-
изводственная мощность завода составит до 80 тыс. тонн ПЭТ-преформ 
и до 24 тыс. тонн переработанного пластика в год.

Глава города отметил, что развитие экологически чистых производств 
и модернизация системы обращения с отходами являются приоритетами 
для мегаполиса.

«Проект соответствует нашей стратегии устойчивого развития и ста-
нет важным элементом экосистемы переработки отходов», — подчеркнул 
Дархан Сатыбалды.

По итогам встречи даны поручения профильным управлениям акима-
та города по сопровождению инвестиционного проекта.

 
Справочно:

Компания основана в 
1968 году и является одним из крупнейших производи-
телей упаковочной продукции в Турции и Европе. Про-
дукция компании экспортируется более чем в 100 стран, 
включая такие бренды, как 

и другие.

Алматы әкімі Дархан Са-
тыбалды таулы аймақтағы 
мұздақ көлдер мен селден 
қорғау инфрақұрылымының 
жағдайын тікұшақпен шолу 
арқылы тексерді. Бұған қала 
әкімінің орынбасарлары, 
«Қазселденқорғау» мемле-
кеттік мекемесінің, Төтенше 
жағдайлар департаментінің 
және сала басқармаларының 
басшылары да қатысты.

Тікұшақпен шолу барысында «Ме-
деу», «Үлкен Алматы», «Қарғалы» су 
бөгеттері мен Ақсай, Кіші және Үлкен 
Алматы өзендерінің бассейндерінде 
орналасқан №6, 8, 9, 10 және 13-Бис 
мұздақ көлдері секілді негізгі селден 
қорғау нысандары қамтылды. Төтен-
ше жағдайлар департаменті, «Қаз-
селденқорғау» және Сейсмикалық қа-
уіпсіздік пен жұмылдыру дайындығы 
басқармасы басшыларымен бірлесіп, 
алдағы жұмыстар талқыланды.

Бүгінде Алматы тауларында 51 
мұздақ көл бар. Оның 14-інде бұзылу 
қаупі болса, 6-уы ең жоғары қауіп 
төндіретін нысандар қатарында. Бұл 
көлдер халық тығыз қоныстанған ай-
мақтар арқылы ағатын өзендердің 
бастауында орналасқан.

«Қазселденқорғау» мекемесінің 
АГЭТУ басшысы Самат Дәуленқано-

втың айтуынша, қауіпті нысандар-
да су деңгейін төмендету, сифон
желілерін іске қосу және эвакуа-
циялық арналарды тазалау секіл-
ді алдын алу шаралары жоспар-
ланған. Сондай-ақ, бақылау

күшейтіліп, 31 автоматты станция,
23 бақылау бекеті мен 8 маусымдық
нүкте жұмыс істеп тұр. Арнайы техни-
камен жабдықталған жедел іс-қимыл
тобы құрылып, кезекшілік ұйымда-
стырылған.

Тікұшақпен шолу кезінде гидро-
техникалық құрылыстар – бөгеттер
мен селден қорғау бөгеттерінің тех-
никалық жағдайына ерекше назар ау-
дарылды. Кейбір нысандарға жөндеу
немесе қайта құру шешімін қабыл-
дау үшін жан-жақты тексеріс қажет
екені анықталды. Сондай-ақ, таулы
бөлімшелерді арнайы техникамен,
құрал-жабдықтармен және мете-
оқұралдармен қосымша жабдықтау
қажеттілігі айтылды.

Маршрут Алматы тау кластерінің
орталық аймағы арқылы аяқталды.
«Chimbulak Development» ЖШС ди-
ректоры Ринат Әбдірахманов арқан
жолдар желісін кеңейту, трасса-
лар мен инфрақұрылымды дамыту
жоспарын таныстырды. 2028 жылға
қарай кластерлік аймақтың өткізу қа-
білеті күніне 6 мыңнан 34 мың адамға
дейін артпақ. Жоба жеке инвестор-
лар мен халықаралық серіктестердің
қаржысы есебінен жүзеге асырылып
жатыр.

Қала басшысы туризмді дамы-
ту табиғи қауіп-қатерлерден ал-
матылықтар мен қала қонақтарын
қорғау шараларымен тығыз байланы-
ста жүргізілуге тиіс екенін атап өтті.

Алматы өнеркәсібі 5 айда триллион 
теңгеге жуықтады

Алматыда өнеркәсіп өндірісінің көлемі тұрақты өсім 
көрсетіп отыр. 2025 жылы қаңтар-мамыр аралығын-
да өндірілген өнім көлемі 976,2 млрд теңгеге жетті. 
Бұл жөнінде қалалық кәсіпкерлік және инвестициялар 
басқармасы хабарлады.

Машина жасау саласында ең үлкен өсім байқалған, өндіріс көлемі 
36,3% артып, 366,1 млрд теңгеге жетті, оған өңдеуші өнеркәсіптің жал-
пы көлемінің 46,7%-ы тиесілі. Машина жасау құрылымында негізгі үлесті 
(36,1%) көлік құрастыру саласы иеленіп отыр.

Өсім өзге де негізгі салаларда тіркелді: басқа бейметалл минералды 
өнімдер өндірісі 25,6% артып, 47 млрд теңгеге жетті, баспа ісі 27,3% өсіп, 
25 млрд теңге болды. Фармацевтика өндірісі 14,2% (11,2 млрд теңге), 
киім өндірісі 18,8% (3,7 млрд теңге), ағаш бұйымдары өндірісі 35,2% (3,4 
млрд теңге) өсті.

Қазіргі таңда Алматыда 144 ірі және орта өнеркәсіптік кәсіпорын жұмыс 
істейді. Дені Жетісу, Түрксіб және Алатау аудандарында шоғырланған.

Алматының Индустриялық аймағы мен «Инновациялық технология-
лар паркі» АЭА қарқынды дамып келеді. 2025 жылы Индустриялық ай-
мақта жалпы құны 135,4 миллиард теңге болатын 11 жобаны іске қосу 
жоспарланған. Бұл жобалар нәтижесінде 4 мың жаңа жұмыс орны ашыл-
мақ. Ал арнайы экономикалық аймақта 18,5 миллиард теңгенің 6 жоба-
сын іске қосу және 415 жұмыс орнын құру көзделген.

Бұған қоса, Алматы-
да бүгінде 1,5 мыңнан 
астам адамды жұ-
мыспен қамтып отырған 
15 шағын өнеркәсіптік 
парк жұмыс істейді. 2027 
жылға дейін жалпы ауда-
ны 194 мың шаршы метр 
болатын тағы 35 парк 
салу жоспарланған. Бұл 
бастама аясында 21,8 
миллиард теңге инвести-
ция тартылып, қосымша 
4,2 мыңнан астам жұмыс 
орны ашылады.

Дархан Сатыбалды 
Алматы 

тауларындағы мұздақ 
көлдердің 

жай-күйімен танысты
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Прошло 77 лет с тех 
пор, как турки-ахы-
ска были массово 
депортированы. В  
1943-1944 годах кара-
чаевцы, малкарцы, 
крымские татары, 
чеченцы, ингуши,  
немцы и другие на-
роды были массово 
переселены со своей 
родины.  

Прошло 77 лет с тех 
пор, как турки-ахыска были 
массово депортированы. В 
1943-1944 годах карачаевцы, 
малкарцы, крымские татары, 
чеченцы, ингуши, немцы и 
другие народы были массо-
во переселены со своей ро-
дины.  12 октября 1943 года 
Совет Народных Комисса-
ров СССР принял решение 
о депортации карачаевцев 
в республики Средней Азии: 
в Казахскую ССР и Киргиз-
скую ССР. В постановлении, 
долгие годы хранившем-
ся под грифом «секретно», 
было сказано, что в период 
оккупации карачаевцы вели 
шпионскую деятельность в 
пользу Германии. Примкнув к 
боевым отрядам, созданным 
немецкими диверсантами, 
орудовавшими в горах Боль-
шого Кавказа, они вели под-
рывную деятельность, выда-
вали им советских граждан. 
Выступали против операций 
советского правительства в 
регионе после изгнания вра-
га, принимали активное уча-
стие в укрывательстве не-
мецких шпионов. Поэтому их 
необходимо депортировать. 
(https://az.wikipedia.org/wiki/

Потому как карачаевцев 
депортировали первыми, то 
было решено поступить  так 
же и с другими неблагона-
дежными народами. 

Турки-ахыска жили дале-
ко от зоны боевых действий. 
У них не было возможности 
«присоединиться к боевым 
отрядам, сформированным 
против советского прави-
тельства, выдавать своих 
честных советских граждан 
немцам, сопровождать нем-
цев, направлять их и проти-
водействовать (даже если 
бы они хотели) действиям 
советского правительства в 
регионе». 

На XX съезде Коммуни-
стической партии Советского 
Союза в 1956 году Сталин 
был обвинен в культе лич-
ности. В стране повеяло так 
называемой «оттепелью». Н. 
С. Хрущёв, первый секретарь 
ЦК Коммунистической партии 

Советского Союза, высту-
пил с закрытым докладом в 
последний день работы, 25 
февраля, на закрытом утрен-
нем заседании «Советский 
Союз имеет огромный опыт 
в том, чтобы объединить все 
народы мира в духе дружбы 
и единства Сталиным были 
грубо нарушены основные 
ленинские принципы нацио-
нальной политики Советско-
го государства Были изгнаны 

со своих земель и депорти-
рованы ни в чем не повинные 
народы Кавказа»  

Те, кто высказывался и 
поддерживал этот новый 
гуманистический взгляд на 
прошлое в свое время так-
же поддерживали и Сталина 
Решением Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 16 
июля 1956 г. были отменены 
правила, ограничивающие 
право депортированных на-
родов на свободное передви-
жение в частных поселениях. 

В январе 1957 года Совет 
Министров СССР принял по-
становление, разрешающее 
депортированным странам 
свободно передвигаться по 
Советскому Союзу. Боль-
шинство карачаевцев, мал-
карцев, чеченцев и ингушей с 
трудом смогли вернуться на 
родину. Однако туркамахы-
ска, крымским татарам и нем-
цам не разрешили вернуться. 
Ждать пришлось еще 30 лет 

Генеральный секретарь 
ЦК Коммунистической пар-
тии Советского Союза Миха-
ил Горбачев начал реформы. 

В результате прозрачности и 
реструктуризации, связанных 
с названием, количество де-
портаций немцев и крымских 
татар было сокращено. 

Среди изгнанных народов 
бывшего Советского Союза 
только туркам-ахыска не раз-
решили вернуться на родину. 
В официальных документах 
турокахыска лишили статуса 
лиц, отправленных в  изгна-
ние как общество. На первый 
взгляд серьезных препят-
ствий для их возвращения не 
было. На самом деле ситуа-
ция была иной. 

Когда началось возвраще-
ние крымских татар, возвра-
щение турок-ахыска из Мо-
сквы на родину затянулось. 
Когда распался Советский 
Союз, Грузия провозгласи-
ла свою независимость. По-
скольку Ахыскинский регион 
находится на территории 
Грузинской Республики, воз-
вращение турок на родину 
было оставлено на усмотре-
ние правительства Грузии. 
Грузия в официальных доку-
ментах не возражала против 
возврата депортированных 

лиц. Однако слабость эко-
номики  страны и трудности, 
связанные с жильем и рабо-
той в случае возвращения ту-
рок-ахыска использовалось 
в качестве повода. Власти 
заявили, что репатрианты за-
хотят жить на своей родине 
и в домах предков. Дома ту-
рок-ахыска после их депорта-
ции были переданы армянам 
и грузинам. Люди, живущие в 
этих домах, сменили 23 поко-
ления. Поскольку новое по-
коление знает эти места как 
свою родину, оно удлиняет 
конкретное время, утверж-
дая, что конфликты между 
репатриантами и теми, кто 
живет на их исконных землях, 
неизбежно приведет к нацио-
нальному конфликту. Втайне 
они начали распространять 
идею о том, что изгнанные из 
Месхетии были не турками, 
а грузинами, которые стали 
тюркизированы в результате 
политики ассимиляции Ос-
манского правительства. 

Они приняли тех, кто при-
знал, что их предки были 
тюркоязычными грузинами, 

не на свои исконные земли, 
а в районы, где в основном 
проживали грузины. Они ду-
мали, что через 3040 лет или 
по мере смены поколения 
они забудут свой язык и ре-
лигию и станут грузинами. 

Исторические докумен-
ты не подтверждают пропа-
ганду и политику грузинских 
националистов. В то время 
как часть нынешней Грузин-
ской  Республики – царства 
Картли и Кахетии – были 
вассалами государства Се-
февидов,  Ахыска, Аджария, 
Имеретия и Абхазия находи-
лись под властью Османской 
империи. Согласно договору, 
подписанному в Амасии в 
1555 году, Имеретия счита-
лась землями Османского 
государства, а Картли и Кахе-
тия – землями государства 
Сефевидов. 

Кыпчакское Атабекство, 
основанное в Ахыска по-
сле прихода сельджуков на 
Южный Кавказ, в грузинских 
источниках упоминается как 
СаАтабаго (дословно пере-
водится как Атабай). Во вре-
мена правления османского 

султана Мурада III, в 1578 
году шейх альИслам Ахмед 
Шамседдин издал фетву про-
тив Сефевидов в Кадризаде. 
Уловив эту фетву, османская 
армия двинулась на Кавказ 
под предводительством Лала 
Мустафапаши. В столкно-
вении у озера Чылдыр Лала 
Мустафапаша нанес пора-
жение армии сефевидского 
полководца Тохмага Хана. В  
честь столкновения Лала Му-
стафа Паша назвал регион 
Чылдырской провинцией. 

Таким образом, провин-
ция Чылдыр оставалась ча-
стью Османского государ-
ства примерно 250 лет. 

Убийство Надиршаха 
свергло Авшарское госу-
дарство. В стране возникла 
феодальная розница. Царь 
Картли, Ираклий  пытался 
расширить свою террито-
рию и укрепить свою власть. 
Царь II Теймураз, приехав-
ший в Санкт Петербург за 
помощью к России и ставший 
вассалом, умер за границей 
8 января 2 года. Ираклий II 
воспользовался этим и 19 ян-

варя 1782 года основал Карт-
ли Кахетинское царство. 

Ираклий  пытался всту-
пить в союз с Россией, чтобы 
сохранить свою власть. 

Георгиев сумел подпи-
сать договор в 1783 году. Это 
ограничивало его возмож-
ности. Ираклий  согласился 
сжать свои силы. С возрас-
тающей силой и военной мо-
щью он надеялся, что Россия 
поддержит его в его трудный 
день. 

Однако их надежды не 
оправдались. 

Ага Мохаммед Шах Кад-
жар, положивший конец фео-
дализму и пытавшийся укре-
пить свое государство в 1795 
году двинулся на Северный 
Кавказ, чтобы наказать ха-
нов, которые не хотели под-
чиняться центральному пра-
вительству и стремились к 
сотрудничеству с Россией. В 
Крцанисской битве в нынеш-
ней Грузии  Ага Мохаммед 
Шах Каджар разбил армию 
Ираклия II. Он захватил 22 
тысячи человек в плен. Не 
имея возможности получить 
военную помощь, которую он 

ожидал от России, Ираклий II
бежал с небольшой группой
охранников и скрылся в го-
рах. 

Убийство Ага Мохаммед
Шах Каджара в Шуше 17
июня 1797 г. усилило влия-
ние России на Кавказе. Хотя
русские войска оккупировали
Картли-Кахетинское царство
в 1801 году и Имерети в 1810
году, оккупация Ахыскинско-
го Пашалыка далась нелегко.
Потому что местные жите-
ли сопротивлялись. Об этом
свидетельствуют отчеты рос-
сийских генералов, участво-
вавших в войне. 

В 1807 году русские под
командованием графа Гудо-
вича напали на Ахыска

Они отступили с тяже-
лыми потерями в битве у
Ахалкалаки. В ноябре 1810
года русские войска во гла-
ве с графом Тормасовым,
сменившим графа Гудовича,
окружили Ахыска. Эта атака
также не удалась для росси-
ян, они вынуждены были от-
ступить. Вскоре им удалось
захватить город во время
атак в январе 1811 года, но
они не смогли устоять. Со-
гласно положениям Бухаре-
стского договора, его города
должны были возвращены
Османскому государству. 

В отличие от турок-ахыска,
грузинские лидеры и простые
граждане надеялись, что хри-
стианская Россия поможет их
духовенству. Однако все по-
шло не так, как ожидалось.
Устав от произвола и пресле-
дований вторгшейся русской
армии, кахетинцы восстали
в 1812 году. Картлийцы так-
же присоединились к восста-
нию. Повстанцы перекрыли
военный маршрут Грузии и
перекрыли связь между рос-
сийской армией на Южном и
Северном Кавказе. Однако
восстание длилось недолго и
было подавлено в 1813 году 

В 1819 году в Имерети
вспыхнуло восстание против
царской России. Имея луч-
шее огнестрельное оружие,
чем у грузин, русские жестоко
подавили восстание. 

Турки-ахыска, живущие
вдоль границы, знают о про-
исходящем и усиливают свои
силы, чтобы защитить себя
от вторжения царской армии.
Однако упразднение янычар
во время правления Махму-
да II сделало Османское го-
сударство почти уязвимым.
Воспользовавшись этим,
Россия усилила свои атаки
на юг. Несмотря на атаку на
Ахыска под руководством
российского генерала Алек-
сандра Ермолова  она прова-
лилась. 

Русские, занявшие Карс
23 июня 1828 года, двину-
лись к Ахыска, которая была
примерно в пять раз больше
Карского пашалыка и дели-
лась на 24 династии.

На их пути оказались
жители Ахалкалакской кре-
пости, оказавшие им силь-
нейшее сопротивление. Ког-

ПРОВИНЦИЯ АХЫСКА, ОБЛАСТЬ ХЕРТВИСИ 
НАЛОГОВАЯ КНИГА НАСЕЛЕНИЯ, 1850 ГОД 



9

 
да русские предложили им 
сдаться без боя, они сказали 
«Мы не из Иревана или Кар-
са. У нас нет семьи, у нас 
нет собственности. Все мы, 
тысяча  человек, как один ре-
шили принять мученическую 
смерть на стенах нашего 
замка» 

Неравная война закончи-
лась победой русских. Итак, 
24 июня после ожесточенно-
го боя русские войска вошли 
в крепость. 

Был пойман Муту Бейь – 
глава области Ахалкалаки. 
Он тесно помогает русским. 
(Благодаря его услугам его 
сын Дедебей стал крупным 
помещиком и штаб скапита-
ном) 

Русские войска окружили 
Ахыска 10 августа 1828 года. 
После пятидневного ожесто-
ченного конфликта оборона 
города, которому не может 
быть оказана помощь извне, 
ослабевает. 15 августа после 
13 часов ожесточенного боя 
русские войска прорвали за-
саженную соснами оборону 
города. Население города 
защищалось с необычайным 
героизмом, каждый дом бо-
ролся за выживание, турки не 
хотели мира, даже женщины 
сражались насмерть. Война 
началась рано утром и про-
должалась до ночи. На сле-
дующий день столкновения 
продолжились, вспыхнули 
пожары, и улицы были запол-
нены трупами. 

Генерал Муравьев и ге-
нерал Сакен вошли в замок 
в качестве послов, рассказа-
ли турецкому паше о серь-
езности ситуации и пред-
ложили ему сдаться Когда 
Кёсе Мухаммедпаша, видя 
серьезность ситуации, хотел 
сдаться, жители Ахыска рас-
сердились и выразили рез-
кие возражения против этого. 
Особенно бросается в глаза 
безумное возражение Фетул-
лаха, одного из старейшин 
турок-ахыска. Муравьев до-
бавил, что турки-ахыска, про-
живающие в горных районах,  
никому не подчиняются и до 
сих пор не хотят сдаваться. 

Русские войска заняли не 
только Ахыска, но и Хыртыз, 
Ардахан, Алашгирд (Торпак-
кале) и другие городакре-
пости. После подписания 
Адрианопольского договора 
между Османской империей 
и Россией 14 сентября 1829 
года русские ушли из Карса и 
Ардахана, но Ахыска и Ахал-
калаки остались за ними

Из мечети ими были от-
правлены в СанктПетербург 
сотни книг в качестве добы-
чи.

Тысячи турецких семей, 
недовольные условиями 
Адрианопольского договора, 
перебрались во внутренние 
районы Османской империи. 
Их заменили  7300 армянских 
семей из Османской импе-
рии. 

Подобно тому, как жители 
Ахыска не хотят быть граж-
данами христианского госу-
дарства, российские власти 
стараются держать этих во-
инственных людей подальше 
от границы. Они арестовыва-
ли и высылали их под разны-
ми предлогами. 

Эти ссылки не были мас-
сового характера. Три или 
пять семей, большинство из 

которых проживали в дерев-
не, были депортированы. 

Статья 3 соглашения гла-
сит: «Шах Ирана передает 
Эривань и Нахичеванское 
ханство в полную собствен-
ность Российской империи 
от своей и имени своих на-
следников. В результате этой 
уступки Его Святейшество 
шах обещает передать все 
архивы и сводные докумен-
ты, касающиеся двух вышеу-
помянутых ханств, в ведение 
российского правительства 
не позднее, чем через шесть 
месяцев после подписания 
этого соглашения» 

Важно то, что в третьем 
пункте есть обзорные книги, 
которые на первый взгляд 
выглядят как документы, то 
есть налоговые книги перед 

договором. Это более важ-
но, чем 20 миллионов золо-
та и многое другое, которые 
будут взяты в качестве цены 
войны.  

Не следует забывать, что 
в период войн не на жизнь, 
а на смерть для Эриванско-
го и Нахичеванского ханств 
семьи карапапаков покинули 
свои дома и перебрались на 
юг, куда пока не могла до-
браться русская армия. Уз-
нав об этом, русский генерал 
Иван Паскевич (1782-1856) 
приказал своим подчинен-
ным прекратить окружение 
крепостей, отрезать мирных 
жителей и их стада, отсту-
пивших с поля боя на юг, и 
вернуть их в прежнюю рези-
денцию. Потому что не будет 
возможности собирать нало-
ги с территории, где люди пе-
реезжают, а животных заби-
рают в сокровищницу царя. 

Эта команда показыва-
ет важность сбора налогов 
с завоеванных земель. В то 
время налоговые книги были 
важным источником дохода 
для новых хозяев земель, 
но сегодня они представля-
ют собой простой архивный 
документ. Однако за этим 
архивным документом стоят 
важные события. 

Налоговая отчетность – 
государственные чиновники, 
составлявшие регистры  пе-
реписи, не знали ценности 
своей работы так хорошо, как 
сегодняшние  исследовате-
ли. Они увидели в докумен-
те отчет о деньгах, которые 

должны быть  собраны в каз-
ну. Сегодняшние исследова-
тели видят в этом зеркало 
времени. 

Потому что здесь отра-
жаются не только экономи-
ческие проблемы. Это бес-
ценный документ, который 
уточняет топонимы и гидро-
нимы наших регионов, опре-
деляет этногенез нашего на-
рода и дает информацию об 
их этнографии. 

Исследователи в области 
антропологии, археологии, 
археографии,  эпиграфи-
ки, генеалогии, метрологии, 
вексиллологии и других об-
ластей пока не могут исполь-
зовать регистры. Он был 
открыт для всех благодаря 
Незиру Ахмедли. 

Любой, кто хочет узнать 

о своем собственном роде, 
указать название своей роди-
ны, к каким корням и поколе-
нию принадлежат их предки, 
увидит себя и свой род, по-
смотрев в это «зеркало». 

Налоговые книги раскры-
вают внутреннее лицо гру-
зинских шовинистов, которых 
якобы выглядят демокра-
тично. Здесь было уточне-
но точное количество туро-
кахыска площадь их земель, 
их имущество а также их эт-
ническая принадлежность. 
Из документов следует, что 
туркиахыска не являются 
насильственно тюркизиро-
ванными грузинами, как го-
ворят многие грузинские по-
литики, как ученые, которые 
служат политике, а не науке. 
Напротив, грузинские  пра-
вительственные чиновники 
шовинистически пытались 
грузинизировать турок  ахы-
ска, добавляя суффиксы к 
грузинским фамилиям. 

Незир Ахмедли, доктор 
химических наук, восемь лет 
неустанно трудился над рас-
крытием лжи ученых и поли-
тиков, искажающих историче-
ские факты. 

Незир Ахмедли, который 
занимается политикой бо-
лее 10 лет и работает  пар-
ламентским репортером, 
заместителем редактора и 
главным редактором газеты 
«Миллет» имеет дар свыше. 
Он внезапно изменил на-
правление. Он описал село 
Габуд в районе Даралаяз, где 
родился и вырос, который 

сейчас находится под армян-
ской оккупацией. 

В книге, опубликованной в 
2016 году, он использовал на-
логовые книжки. В  2017 году 
он написал книгу под назва-
нием «Истина и неправда вы-
бираются на суде истины», в 
которой разъясняются жизнь 
и генеалогия Ашуга Алескера 
и других известных деятелей 
искусств, а также реестры пе-
реписей в районах Дерелей-
аз и Гёйче в 1831 и 842 годах. 
Книгу, основанную на доку-
ментах, некоторые отрица-
тельно оценили, от критики 
они перешли к оскорблениям 
в социальных сетях.  

Хотя Незир Ахмедли от-
ветил им фактами и доку-
ментами, это было не очень 
эффективно. Они даже ис-

пользовали современные 
компьютерные программы 
для создания поддельных до-
кументов и заставили Незира 
Ахмедли замолчать и уйти. 
Ему пришлось отказаться 
от своей очень серьезной и 
важной работы и дать отпор 
плохим парням. Вместо того, 
чтобы извиняться за подлин-
ность документов и доказа-
тельств, они собрали сотни 
подписей и подали жалобу в 
органы власти. Если письмо 
с жалобой было написано в 
1937 году, оно было подго-
товлено таким образом, что-
бы казнить министра Ахмед-
ли и ему подобных. 

Государственные органы, 
которые исследовали вопрос 
с привлечением авторитет-
ных ученых, не приняли во 
внимание письменные жало-
бы, видя важность работы 
Незира Ахмедли. Следую-
щие книги Незира Ахмедли 
были изданы решениями уче-
ных советов уполномочен-
ных научных учреждений 
страны – Историко-фоль-
клорных институтов НАНА 
(Национальная академия 
наук Азербайджана) и Наци-
онального исторического му-
зея. Пять томов «Налоговые  
книги провинции Эривань», 
«Налоговые книги провинции 
Нахичевань и Ордубадского 
округа» и других книг раскры-
ли внутреннее лицо армян-
ских мошенников.

В 2019 году он опублико-
вал книгу «Азербайджанские 
ашуги и народные поэты, 

заверенные архивом», кото-
рая является продолжением
книги «Праведная  непра-
вильная правда выбирает-
ся судом». Выяснилось, что
возраст наших ашугов и на-
родных поэтов преувеличен к
50 годам. В Тебризское изда-
ние той же книги (2020) был
включен Ахыскалы Хаста
(больной) Хасан. 

Упрямый и суровый Незир
Ахмедли страдает высоким
уровнем сахара в крови, и
врач советует ему ходить по
2 часа каждый день, чтобы
оставаться здоровым. Одна-
ко все время он посвящает
подготовке своих книг к  пу-
бликации. Тем временем он
опубликовал налоговые кни-
ги городов Дербент, Газах
и Шамшаддиль. Далее идут
Зангезурский район, Борча-
линский район и Карабахская
область. 

Осложнения диабета
привели к тому, что Незир
Ахмедли заболел, перенес
несколько операций и в на-
стоящее время лечится.
Врачи советуют ему меньше
уделять внимания письму.
Но он всю жизнь занимает-
ся изучением истории своего
народа. Эти книги, которые
он подготовил и издал за
счет собственного семейного
бюджета, являются не только
историей, но и острым идео-
логическим оружием против
врага, так как стали паспор-
тами и актами региона 

Незир Ахмедли не только
публикует свои налоговые
книги, но и пишет коммента-
рии и пояснения к этим кни-
гам, основанным на серьез-
ных фактах. 

«Налоговая книга города
Дербента» – серьезный до-
кумент, раскрывающий поли-
тику России. Так, по переписи
1831 года в городе Дербенте
было всего трое  лезгинских
заключенных (население го-
рода полностью турки), но
теперь турок  меньше, чем
лезгин. По данным послед-
ней переписи населения,
проведенной в  2019 году,
количество азербайджанских
турок в Дербенте упало до
32,3%, а  население лезгин
составляло чуть более 33%.
Этот факт свидетельствует
о политике ассимиляции как
царской России, так и ее пре-
емников – большевиков. 

Незир Ахмедли, извест-
ный своим трудолюбием и
приверженностью к нацио-
нальным ценностям, положи-
тельно откликнулся на нашу
просьбу, несмотря на то что
его работа была слишком
большой, и он занялся ис-
следованием налоговых книг
турок-ахыска. Надо также
сказать, что книги ведутся на
русском языке и сделаны по
рукописи XIX века. Большин-
ство русских образованных
людей не могут прочитать эти
статьи. 

Но Незир Ахмедли на-
столько сильно преуспел в
этой сфере, что диву даешь-
ся. С апреля 1972 года я пы-
таюсь собрать стихи Хасты
(больного) Хасана и узнать о
его жизни. Я опубликовал не-
сколько книг и около 10 ста-
тей по этой теме. 

Незир АХМЕДЛИ
Продолжение следует
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Kazakistan ve 
Azerbaycan, 

Hazar’da ortak 
tatbikat yaptı
    

Kazakistan ve 
Azerbaycan, Hazar 
Denizi’nde yaklaşık 300 
askerin katılımıyla «Hazar 
Esintisi-2025» adlı ortak 
tatbikat düzenledi.

Kazakistan Savunma Bakanlığın-
dan yapılan açıklamaya göre, Aktau 
kentinde «Hazar Esintisi-2025» or-
tak tatbikatının sona ermesi dolayı-
sıyla kapanış töreni gerçekleştirildi.

Törende, askerlerin yanı sıra iki 
ülkenin deniz kuvvetleri komutan-
lıklarından yetkililer de yer aldı.

Kazakistan Deniz Kuvvetleri 
Komutan Yardımcısı ve Tatbikat 
Başkanı Kanat Niyazbekov, tören-
de yaptığı konuşmada, Azerbaycan 
Deniz Kuvvetleri ile düzenledikleri 
Hazar Esintisi-2025 tatbikatını başa-
rıyla tamamlamanın gururunu yaşa-
dıklarını belirtti.

KAZAKİSTAN İLE 
AZERBAYCAN KARDEŞLİĞİ 

GÜÇLENDİ

Niyazbekov, 2015’ten beri bu 
alanda sürdürülebilir bir iş birliği 
geliştirdiklerini vurgulayarak, «Tat-
bikat, ülkelerimiz arasındaki muha-
rebe hazırlığını ve kardeşlik bağları-
nı yeniden teyit etti.» dedi.

Hazar Denizi’nin Kazakistan ke-
siminde yapılan tatbikata, Kazakis-
tan ve Azerbaycan’dan yaklaşık 300 
asker katıldı.

Tatbikatta iki ülkenin füze ve 
devriye gemileri, savaş botları, hid-
rografik gemileri ve uçakları kulla-
nıldı.

Sabotaj önleme ve hava savun-
ması alanlarında ortak çalışmaların 
yapıldığı tatbikat sırasında yüzen 
mayınları imha etme operasyonu da 
gerçekleştirildi.

Алматы – арманын қа-
натына байлаған жалынды 
жастардың қаласы. Қан-
шама мақсат, қаншама ой, 
қаншама еңбек осы қала-
ның төңірегінде тоғысады. 
Алайда жастар үшін баспана 
мәселесі – ең өзекті түйін-
дердің бірі.

Оңтүстік астананың тұрмысы 
мен тынысы қарқынды. Бәсеке көп. 
Жалақы тұрақты болғанымен, бас-
пана бағасы жоғары. Ал жалға алу 
– уақытша шешім. Жастарға бағыт-
талған нақты әрі шынайы қолдау ау-
адай қажет. Бұл ретте Алматы қала-
сы әкімдігінің бастамасымен жүзеге 
асырылып жатқан “Алматы жастары” 
бағдарламасы талай жастың бола-
шағына үміт сыйлап отыр.

Бағдарлама шарттары өте 
қолжетімді:

– ең жоғары несие сомасы – 20 
миллион теңгеге дейін;

– жылдық пайыздық мөлшерле-
ме – 5%;

– бастапқы жарна – 10%;
– бастапқы және қайталама на-

рықтан үй алуға мүмкіндік бар.

Бағдарламаға медицина, білім, 
мәдениет, спорт, ғылым, журнали-
стика, әлеуметтік сала, құқық қорғау 
мен қалалық коммуналдық қызмет 
салаларында еңбек етіп жүрген 
жастар қатыса алады. Мұндай мүм-
кіндік – әсіресе алғашқы еңбек жо-
лын енді бастаған жас мамандар 
үшін маңызды. Солардың бірі – Ал-
маты қаласы «Алматы әуендері» 
оркестрінің скрипкашысы Құралай 
Тұрсынбаева. Ол жуырда ғана осы 
бағдарламаның игілігін көріп, баспа-
налы болды. Құралайдың айтуынша, 
бұл тек үй емес, бұл – оның кәсіби 
және адам ретіндегі жаңа белесі.

«Бұл бағдарлама туралы алғаш 
ата-анамнан естідім. Олар үнемі ‘ақ-
шаңды үнемде, депозитке сал’ деп 
ақыл айтып жүретін. Уақыт өте келе, 
өзім де ойлана бастадым. Ақпаратты 
оқыдым, таныстарымнан кеңес ал-
дым. Бәрін анықтап алған соң, іске 
кірістім. Өтініш беру, құжат тапсы-
ру қиын болмады. Барлығы жүйелі 
жүрді», – дейді Құралай.

Құралай алғашқы кезеңде өтпей, 
резервке ілінген. Бірақ көп ұзамай 
қуанышты хабар алыпты. Оның ай-
туынша, мұндай бағдарламалар 
бұрын болмаған.

«Ата-анам үнемі: “Бұрын жастарға 
мұндай мүмкіндік жоқ еді” деп айтып 
отырады. Расында да, 10% баста-
пқы жарна – жұмысын енді бастаған 
жас үшін үлкен көмек. Бұрын үй алу 
мүмкін емес көрінетін. Қазір болса – 
нақты жоспар мен әрекет болса, жол 
ашық», – дейді ол.

Скрипкашы қыз үшін баспана-
ның орны ерекше. Себебі ол жиі га-
строльге шығады, кешкі концерттер-
ге қатысады, демек – демалатын, 
тынығатын тұрақты мекен маңызды.

«Мәдениет қызметкері үшін үй – 
жай ғана шатыр емес. Ол – шабыт 
ошағы. Мен өз ісімді жақсы көремін, 
халқыма өнер арқылы қызмет етемін. 
Бірақ үй мәселесі – менің де ойымда 
жүретін. Енді өз баспанам бар, ол – 
менің дамуыма, шығармашылығыма 
берілген тыныс», – деп ой бөлісті 
Құралай.

Бағдарлама арқылы үй алған соң, 
Құралай тек шығармашылығымен 
ғана емес, қаржылық сауат-
тылығымен де айналыса бастапты.

«Құжат рәсімдеуден бастап, ипо-
текалық есепке дейін бәрін үйреніп 
алдым. Ай сайын жалақымнан 150 
мың теңгеге жуық қаражатты несиеге 
төлеймін. Бұл – менің болашағыма 
құйылған инвестиция. Мен үшін әсіре-
се қыз бала үшін баспананың болуы 
маңызды. Бұл – еркіндік, сенімділік, 
қауіпсіздік», – дейді ол.

Құралай бұл бағдарлама туралы 
әлеуметтік желіде жазып, достарына 
да кеңес берген. Оның ойынша, ниет 
пен еңбек бар жерде – нәтиже де бо-
лады.

«Көп достарым хабарласты. Қай 
ауданнан алдың? Қалай өттің? Қан-
ша төлейсің деп сұрады. Мен бәріне 

бір-ақ жауап бердім: егер ниет қыл-
саң – жетуге болады. Ең бастысы
– әрекет ету. Ал мемлекет осындай
әділ және нақты бағдарлама ұсын-
са, жастардың болашағы нық бола-
ды. Бастысы – жастардың өзі еңбек
етуі керек. Мемлекет те соған сай
қолдау ұсынуы тиіс. Алматы жаста-
ры – соның бір жарқын мысалы.
Осындай бағдарламалар көбейсе,
жастар тұрақты өмір сүрумен қатар,
елдің дамуына үлес қосар еді. Мен
де қосып жүрмін. Бұл – менің қалам,
менің елім, менің мәдениетім», –
дейді Құралай үлкен сеніммен.

Олжас ӘБДІХАЛЫҚ

“АЛМАТЫ ЖАСТАРЫ” – ЖАС МАМАНДАРДЫҢ 
ҮМІТІН ЖАҚҚАН БАҒДАРЛАМА
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Наш гражданский 
долг – сплочённо и 
самоотверженно тру-
диться во имя разви-
тия страны. Об этом 
заявил Касым-Жо-
март Токаев на рас-
ширенной коллегии 
правоохранительных 
органов. По словам 
Президента, Казахстан 
должен стать безопас-
ным государством, в 
котором торжествуют 
Закон и Порядок. Как 
достичь поставлен-
ной цели, обсудили в 
интервью с генераль-
ным секретарём Пала-
ты юридических кон-
сультантов «Юстус», 
управляющим партнё-
ром Международной 
юридической ком-
пании ALC Attorneys 
Фаридом Алиевым.

- Фарид Бахтияр оглы, 
Касым-Жомарт Токаев по-
ручил Администрации Пре-
зидента и Совету безопас-
ности в течение недели 
провести анализ деятель-
ности правоохранительных 
органов, в котором будут 
открыто показаны все не-
достатки и предложены 
пути решения проблем. В 
чём заключается важность 
аудита?

- До тех пор, пока мы не 
признаем, что проблемы су-
ществуют – от перегрузки и 
качества работы участковых 
до избирательного правопри-
менения, говорить о глубин-
ных преобразованиях будет 
преждевременно. Проведе-
ние честного, предметного 
анализа, в котором будут 
открыто обозначены слабые 
места – это, по сути, вну-
тренний аудит зрелой систе-
мы, не боящейся признать 
собственные недоработки. 
Такая работа, если она будет 
проведена не для галочки, а 
по сути, может стать основой 
для корректировки политики, 
перераспределения ресур-
сов и для восстановления 
доверия общества.

Важно, чтобы этот анализ 
не закончился очередной бю-
рократической справкой, а 
стал отправной точкой для 
системных изменений, в том 
числе в кадровой политике, 
в отношениях между ведом-
ствами, в подходах к профи-
лактике и цифровизации. Это 
также шанс услышать голос 
самих сотрудников на ме-
стах, которые сталкиваются с 
проблемами не по отчётам, а 
каждый день в своей работе. 
Именно они лучше всех зна-
ют, где «трещит по швам», 
а где, наоборот, нужно мас-
штабировать положительный 
опыт.

Таким образом, откро-
венность этого анализа 

будет лакмусовой бумаж-
кой не только для силовых 
структур, но и для всего 
государственного аппара-
та: готовы ли мы не только 
требовать эффективно-
сти, но и честно на неё ра-
ботать?

- Глава государства под-
черкнул, что укрепление об-
щественной безопасности 
и неукоснительное соблю-
дение законности обретает 
особое значение. Особенно 
важно это сейчас, в услови-
ях нарастающей глобальной 
неопределённости. Хотелось 
бы услышать Ваше мнение 
на этот счёт.

- В условиях международ-
ной турбулентности и уси-
ления транснациональных 
угроз вопрос общественной 
безопасности приобрета-
ет первостепенное значе-
ние. Стабильность внутри 
страны является краеу-
гольным камнем. При этом 
укрепление безопасности 
не должно осуществляться 
в ущерб и за счёт фунда-
ментальных прав человека, 
свободы слова, плюрализма 
мнений, монополизации тех 
или иных сфер деятельно-
сти, а соблюдение закон-
ности должно идти в еди-
ном русле с усилением роли 
гражданского общества и 
роста «субъектности» на-
селения.

Реализация концепции 
«Закон и Порядок», о важ-
ности которой неоднократно 
говорил Касым-Жомарт То-
каев, должна носить систем-
ный характер. Она могла бы 
обеспечить не только сниже-
ние уровня преступности, но 
и укрепление доверия граж-
дан к государству. Строгое 
соблюдение закона – это 
основа устойчивости право-
вой системы, защиты прав и 
свобод граждан, а также при-
тока инвестиций, создания 
комфортного бизнес-клима-
та. При этом многое будет 
зависеть от уровня правосоз-
нания общества, его стрем-
ления к созданию и укрепле-
нию правового государства.

Президент объявил о на-
чале недели «Закона и По-
рядка». Это своевременная 
и важная инициатива, спо-
собствующая формированию 
правового самосознания. 
Она может стать платфор-
мой для диалога между об-
ществом и правоохранитель-
ными органами, а также для 
просвещения граждан по 
вопросам соблюдения зако-
нов и их ответственности за 
нарушения. С другой сторо-
ны, и сами законы должны 
быть понятными, чёткими и 
направленными на эффек-
тивное регулирование обще-
ственных отношений. «Пра-
вила игры» должны быть 
ясны всем, и диалог должен 
быть не просто формальным, 
а эффективным. Общество 
должно увидеть реальное 
решение своих актуальных 

и животрепещущих проблем, 
бизнес должен чувствовать 
себя защищённым, а про-
стые люди должны видеть в 
правоохранительной систе-
ме не только карательную 
функцию, но и правозащит-
ную.

- По словам Президента, 
в последние годы наша стра-
на последовательно реали-
зует масштабные реформы 
во всех значимых областях. 
Важнейшим приоритетом 
стратегического курса яв-
ляется формирование вы-
сокой правовой культуры и 
идеологии ответственного 
гражданства в обществе. 
Какие изменения Вы видите 
в этом направлении?

- Становятся заметны 
позитивные сдвиги: усили-
вается общественная реак-
ция на негативные явления, 
такие как насилие, неспра-
ведливость, дискриминация 
женщин. Больше внимания 
уделяется правовому вос-
питанию молодёжи, активи-
зируется роль гражданского 
общества. Однако процесс 

требует дальнейшего углу-
бления и системного под-
хода, в частности в сфере 
образования, особенно в ре-
гионах. Образование, увы, не 
всегда отвечает соответству-
ющим вызовам, с которыми 
сталкивается наше государ-
ство. Ключевым фактором 
остаётся борьба с коррупци-
ей и её системность, а также 
само восприятие в обществе 
этого явления как чего-то не-
гативного. Равные возможно-
сти и социальная справедли-
вость, наличие социальных 
лифтов, формирование креп-
кого среднего класса, могли 
бы стать залогом стабильно-
го общественного договора.

- Согласно статистике, 
с 2019 года количество уго-
ловных правонарушений со-
кратилось почти в два раза. 
По Вашему мнению, что 
привело к улучшению пока-
зателей?

- Показатели не должны 
быть самоцелью. Важнее, 
конечно же, качественное 
содержание. Тренд на гума-
низацию должен стать осно-
вополагающим. Необходимо 

понимать, каким образом 
велась данная статистика 
и какие критерии были ис-
пользованы, насколько они 
соотносятся с ранее исполь-
зованными методиками за 
аналогичные периоды. В це-
лом, хочется надеяться, что 
это результат целенаправ-
ленных реформ в правоохра-
нительной системе, усиления 
профилактической работы, 
цифровизации процессов, 
а также повышения эффек-
тивности координации меж-
ду различными структурами. 
Особую роль должно сыграть 
вовлечение общественности, 
гражданского общества и 
правозащитников.

- Важная задача, по мне-
нию Президента, борьба с 
семейно-бытовым насили-
ем, защита женщин и де-
тей. Как Вы оцениваете 
результаты принимаемых 
мер?

- Приняты законодатель-
ные изменения, ужесто-
чающие ответственность, 
расширена сеть поддержки 

жертв, внедрены механиз-
мы раннего вмешательства. 
Как результат – повышение 
уровня общественной нетер-
пимости к насилию. В целом, 
говорить об итогах проводи-
мой работы пока, конечно же, 
рано. Но, однозначно, люди 
перестали молчать. Женщи-
ны всё больше и чаще го-
ворят о существующих про-
блемах, особенно в сельской 
местности и в регионах. Про-
блемы, накопленные десяти-
летиями, стали оголяться и 
общество стало активнее ре-
агировать на них благодаря 
социальным сетям. Конечно, 
ещё многое предстоит сде-
лать. Правоохранительная 
система не может существо-
вать в отрыве от общества, 
она должна трансформиро-
ваться и развиваться вместе 
с обществом, реагировать на 
тренды. Молодые кадры с 
новым мышлением должны 
более активно внедряться в 
правоохранительную систе-
му.

- «Следует ещё со школь-
ной скамьи закладывать в 
детях высокие качества 
«Адал азамат», – резюми-

ровал Президент. Как Вы
считаете, на каких ценно-
стях должен базироваться
обозначенный принцип? Как
ситуация обстоит сегодня?

- Формирование созна-
тельного, ответственного
гражданина – задача, кото-
рая начинается задолго до
совершеннолетия. Это факт.
Президент Токаев в своём вы-
ступлении подчеркнул необ-
ходимость уже со школьной
скамьи воспитывать в детях
понимание закона, справед-
ливости и гражданской от-
ветственности. Это не просто
должно быть высокопарной
и патриотической формулой,
а должно быть ориентиром
для построения будущего по-
коления казахстанцев. Этот
принцип должен базировать-
ся на ценностях справедли-
вости, честности, порядочно-
сти, дисциплины и уважения
как к обществу, так и к себе.
И если эти ценности не уко-
реняются в детстве, то госу-
дарству в дальнейшем при-
ходится тратить ресурсы на
устранение последствий –
правонарушений, недоверия
к институтам, социальную
разобщённость, рознь и не-
образованность.

В этой связи особая роль
отводится школам. Именно
там закладываются базовые
установки – что такое хоро-
шо и что такое плохо с точ-
ки зрения не только морали,
но и закона. Педагоги ста-
новятся первыми проводни-
ками правовой культуры, а
родительская вовлечённость
превращает эти знания в по-
вседневную практику. Нужно
пересмотреть подход к вос-
питательной работе в учеб-
ных заведениях, активнее
включать темы правовой гра-
мотности и этики в образова-
тельные программы, а также
развивать партнёрские фор-
мы взаимодействия между
школами и семьями. Форми-
рование правового государ-
ства начинается не в кабине-
тах чиновников, а в классах
школ и в семьях. Только со-
вместными усилиями можно
вырастить поколение, кото-
рое будет воспринимать со-
блюдение закона не как обя-
занность, а как осознанную
ценность.

- Назрела необходимость
в создании отдельного под-
разделения в системе МВД,
отвечающего за коорди-
нацию профилактической
работы, – отметил К. То-
каев. Каким образом это от-
разится на развитии право-
охранительной системы?

- Создание отдельного
подразделения по профилак-
тике правонарушений – это
шаг в правильном направле-
нии, если за ним последует
содержательная, а не фор-
мальная работа. Президент
совершенно справедливо
подчеркнул, что борьба с пре-

ФАРИД АЛИЕВ: РЕАЛИЗАЦИЯ КОНЦЕПЦИИ «ЗАКОН И ПОРЯДОК» 
ДОЛЖНА НОСИТЬ СИСТЕМНЫЙ ХАРАКТЕР
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ступностью должна начинаться не с протоколов, а с устра-
нения причин правонарушений. В идеале – мы должны 
прийти к тому, чтобы полиция не только раскрывала пре-
ступления, но и предотвращала их заранее, особенно в 
уязвимых группах: среди подростков, в неблагополучных 
семьях, в зонах социального риска. Централизованная 
координация, внедрение цифровых инструментов, взаи-
модействие с социальными службами – всё это может 
стать реальным инструментом снижения преступности, а 
не просто очередной строкой в отчёте.

При этом важно, чтобы новая структура не преврати-
лась в «отдел для галочки», существующий ради количе-
ства мероприятий и красивых пресс-релизов. Любое новое 
подразделение должно приносить практическую пользу, а 
не подменять результат внешней активностью.

Если профилактика станет не ритуальной обязанно-
стью, а частью культуры правоохранительной системы, то 
мы сможем говорить о настоящем реформировании. Ведь 
в конечном итоге важно не то, сколько протоколов со-
ставлено, а сколько проблем удалось не допустить. Надо 
уходить от практики «показателей», а заниматься реаль-
ной работой. Кроме того, недопустимы злоупотребления, 
когда бесперспективные дела направляются в суд и загро-
мождают работу, когда необоснованные уголовные дела 
возбуждаются, годами длятся и продлеваются сроки, за 
счёт государства назначаются многочисленные эксперти-
зы, а административный ресурс используется на ущемле-
ние прав и законных интересов.

- Касым-Жомарт Токаев заявил о том, что назрела 
необходимость в серьёзном реформировании уголов-
но-исполнительной системы. На чём, по Вашему мне-
нию, должна базироваться трансформация?

- Необходим переход от карательной модели к системе 
реабилитации и ресоциализации. Это включает трудовую 
занятость осуждённых, внедрение прогрессивных моде-
лей сокращения срока наказания, цифровой контроль и 
усиление пробационной службы. Сокращение тюремного 
населения должно стать важным направлением реформы 
уголовно-исполнительной системы. Криминальная «блат-
ная» романтика не должна казаться привлекательной, 
особенно для молодёжи, нужно вести просветительскую 
работу.  

- Важна ли цифровизация отрасли?

- Конечно, цифровые технологии играют ключевую 
роль в обеспечении прозрачности, аналитики и снижения 
коррупционных рисков. Использование искусственного ин-
теллекта, смарт-технологий существенно повышает эф-
фективность реагирования и профилактики.

- По Вашему мнению, повышается ли престиж рабо-
ты в силовых структурах?

- Повышение заработной платы и улучшение жилищ-
ных условий для сотрудников правоохранительных ор-
ганов – это, безусловно, шаг в нужном направлении. 
Но важно понимать, что достойные условия не должны 
оставаться исключением или поводом для отчётов. Они 
должны стать нормой, особенно для тех, кто работает в 
районах и на «передовой» взаимодействия с населением. 
Сегодня ситуация всё ещё неоднородна. В одних регионах 
сотрудники действительно получают поддержку, в других 
– вынуждены работать в устаревших зданиях и решать 
бытовые проблемы самостоятельно. Поэтому вопрос со-
циальной и профессиональной обеспеченности сотруд-
ников нельзя закрывать единичными мерами. Нужна си-
стемная политика, при которой стабильная оплата труда, 
жильё и базовая инфраструктура станут не поощрением, 
а базовым стандартом службы.

- Достойное ли признание, на Ваш взгляд, получают 
доблесть и отвага правоохранителей?

- Да, примеры героизма и преданности долгу получают 
заслуженное признание через государственные награды, 
общественное уважение и внимание к памяти погибших 
при исполнении. Но никакие награды, конечно же, не срав-
нятся с народной любовью и уважением, а их не купить 
ни за какие деньги, их можно только завоевать кропотли-
вой работой, честностью, порядочностью и желательно в 
нескольких поколениях. Присвоение имён героев улицам, 
учреждениям, создание фильмов – всё это способству-
ет сохранению исторической памяти и воспитанию. При 
этом, полагаю, что инициативы должны идти не только 
сверху, в этом должны участвовать народ, бизнес и раз-
личные институты гражданского общества. Государствен-
ный бюджет должен использоваться умеренно и разумно, 
а общество должно видеть в этом ценность, а не просто 
дорогостоящие проекты.

КАЗПРАВДА

2025 жылғы 24 
маусымда Астана 
қаласындағы Достық 
үйінде Бұқаралық 
ақпарат құралдары 
қызметкерлері күні 
қарсаңында Қазақстан 
халқы Ассамблеясы-
ның салтанатты оты-
рысы өтті.

Іс-шараға журналистер, 
медиа саласының өкілдері, 
ҚХА белсенділері, өңірлік 
«Қоғамдық келісім» КММ 
баспасөз хатшылары мен 
мемлекеттік құрылымдардың 
өкілдері қатысты.

Кездесудің мақсаты — эт-
носаралық қатынастар тақы-
рыбын жария етуде еңбектері 

зор журналистер мен БАҚ қы-
зметкерлерін ынталандыру.

Іс-шараға ҚХА Хатшылығы 
меңгерушісінің орынбасары 
Анастасия Щегорцова, ҚР 
Парламенті Сенатының де-
путаты, ҚХА Журналистер 
клубының төрағасы Алишер 
Сатвалдиев, БАҚ өкілдері мен 
Ассамблея мүшелері қатысты.

Дөңгелек үстел барысын-
да қатысушылар бұқара-
лық ақпарат құралдарының 
қоғамдық келісімді сақтау 
мен этносаралық бірлікті 
нығайтудағы маңызды рөлін 
атап өтті — бұл халықты ақпа-
раттандыру, қоғамдық пікір 
қалыптастыру, диалогты 
қамтамасыз ету және инте-
грацияға ықпал ету арқылы 
жүзеге асады.

Қазақстанда этносаралық 

қатынастардың тұрақтылығы
ерекше маңызға ие екені
атап өтілді. БАҚ бейбітшілік
пен келісім идеяларын алға
ілгерілетуде маңызды рөл
атқарады.Сонымен қатар, эт-
номәдени бірлестіктердің қы-
зметін медияда сүйемелдеу
және ҚХА-ның қоғамдық ба-
стамаларын іске асыру мәсе-
лелері талқыланды.

Соңында жоғары сапалы
материалдарымен ҚХА қыз-
метін белсенді қолдап жүрген
кәсіби журналистер мен ме-
диа мамандарын марапаттау
рәсімі өтті.Іс-шара пікір алма-
сумен және Қазақстан халқы
Ассамблеясы мен бұқара-
лық ақпарат құралдары ара-
сындағы ынтымақтастықтың
болашақтағы бағыттарын
талқылаумен аяқталды.

АСТАНАДА БАҚ ҚЫЗМЕТКЕРЛЕРІ 
КҮНІ ҚАРСАҢЫНДА ҚХА 

САЛТАНАТТЫ ОТЫРЫСЫ ӨТТІ

Министерство 
здравоохранения 
ежегодно размещает 
более 5 тыс. образо-
вательных грантов. 
С 2023 года они рас-
пределяются с учетом 
потребностей каждого 
региона. Об этом на 
пресс-конференции в 
СЦК рассказал первый 
вице-министр здра-
воохранения Тимур 
Султангазиев.

Выпускники медвузов на-
правляются на работу в тот 
регион, за которым закре-
плен образовательный грант. 
К примеру, в этом году вы-
делено 2,5 тыс. грантов на 
резидентуру, которые рас-
пределены в соответствии с 
потребностями областей.

– Для улучшения каче-
ства медицинского образова-
ния планируется планомерно 
сократить платный прием с 
одновременным увеличени-
ем стоимости образователь-
ного гранта. Министерством 
прорабатывается вопрос по 
выделению отдельных прог-
рамм интернатуры, выпуск-
ники которой будут работать 
только для села и амбула-

торно-поликлинических ме-
дицинских организаций, – 
сообщил вице-министр.

Чтобы стимулировать 
врачей работать в селах, 
внедряются различные меры 
государственной поддержки. 
Среди них – предоставле-
ние социальных гарантий, 
улучшение жилищных усло-
вий и дополнительные фи-
нансовые стимулы.

Тимур Султангазиев про-
информировал, что по ряду 
наиболее востребованных 
специальностей резиден-
туры, а также в целях вос-
полнения дефицита детских 

специалистов в регионах 
внедряются 14 новых специ-
альностей детского профиля, 
включая кардиологию, не-
врологию, эндокринологию.

Всего в этом году ожида-
ется выпуск более 11 тыс. 
специалистов в сфере здра-
воохранения. Две трети из 

них будут трудоустроены в
медорганизациях страны.

Вице-министр здравоох-
ранения отметил, что растут
стипендии для студентов.
К примеру, в этом году они
увеличились на 20%. Также
с этого года впервые в меди-
цинских вузах вводится обя-
зательная независимая экза-
менация студентов третьего
курса для объективной оцен-
ки уровня базовых знаний и
повышения мотивации к об-
учению.

В ходе пресс-конферен-
ции был затронут вопрос
развития науки. Как сообщил
Тимур Султангазиев, меди-
цинской наукой в стране за-
нимается 31 организация,
задействованы более 3 тыс.
ученых. Вице-министр отме-
тил тенденцию увеличения
количества публикаций в
международных рецензи-
руемых изданиях в области
медицины: в 2020 году было
опубликовано 600 статей, а в

2024-м их число достигло
1 200.

Также стало известно, что
со следующего года в науч-
но-исследовательских орга-
низациях и научных центрах
страны будет внедрена про-
фильная докторантура.

Асет СЫЗДЫКОВ

ВРАЧИ НАПРАВЛЯЮТСЯ В СЕЛА
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Бүгінде еріктілік – 
жай ғана қоғамдық 
жұмыс емес, ел бола-
шағы үшін маңызды 
миссияны арқалаған 
саланың бірі. Жастар-
дың қоғам өміріне 
белсенді араласуы, 
қайырымдылық жо-
баларында жүруі – 
үлкен үміт пен сенім 
ұялатады. Аggregator.
kz тілшісі осы тақы-
рып аясында Алма-
ты қаласы, AMANAT 
партиясы жанындағы 
“Жастар Рухы” жастар 
қанатының төраға 
кеңесшісі Дана Болат-
жанқызымен сұхбат-
тасты. 

– Дана, ең алдымен өзіңіз 
туралы айтып өтсеңіз. Қа-
шаннан бері еріктілікпен 
айналысып келесіз? Қандай 
ұйыммен бірлесіп жұмыс жа-
сайсыз?

– Мен еріктілік қызметке 
студент кезімнен қызығып, 
сол кезден бері белсенді 
атсалысып келемін. Әсіре-
се 1-2 курс оқып жүргенімде 
“Жастар Рухы” жастар қа-
натының түрлі жобалары-
на ерікті ретінде қатыстым. 
Уақыт өте келе бұл саланың 
мен үшін жай қызығушылық 
емес, нақты өмірлік бағыт 
екенін түсіндім. Қазіргі таңда 
Алматы қалалық “Жастар 
Рухы” жастар қанатында 
төраға кеңесшісі лауазымын-
да қызмет етіп жүрмін. Бұл 
– мен үшін үлкен жауапкер-
шілік әрі дамуға берілген үл-
кен мүмкіндік.

– Соңғы уақытта Алма-
ты қаласында қандай қайы-
рымдылық жобалары жүзеге 
асты? Қайсысына өзіңіз бел-
сенді қатысқаныңызды атап 
өтсеңіз.

– Жалпы алғанда, Ал-
матыда қайырымдылықпен 
айналысатын жастардың 
саны жылдан-жылға артып 
келеді. Біз де “Жастар Рухы” 
ұйымы ретінде түрлі әлеу-
меттік бағыттағы шараларды 
тұрақты түрде өткізіп отыра-
мыз. Бұл акциялар арқылы 
халыққа нақты көмек көрсету-
ге тырысамыз. Соның ішінде 
ерекше атап өтетін болсам, 
“Ардагерлерді ардақтайық” 
атты акциямыз бар. Бұл жоба 
аясында жалғыз тұратын, 
тұрмыста көмекке мұқтаж 
қарт кісілерге барып, қол 
ұшын береміз. Олардың үй 
шаруасына көмектесіп, жылы 
сөзімізбен де қуат беруге ты-
рысамыз. Бұл – әрі адамгер-

шілік, әрі ұлттық құндылықты 
ұлықтау.

– Қай салаларда қайы-
рымдылық көмегі көбірек қа-
жет деп ойлайсыз?

– Менің ойымша, әлеу-
меттік көмек пен денсаулық 
саласы – ең бірінші кезекте 
көмек қажет ететін бағыттар. 
Әсіресе денсаулық сақтау са-
ласында көп жағдайда көмек 
кеш жетіп жатады. Ал әлеу-
меттік жағдайы төмен отба-
сылар, жалғызбасты аналар 
мен қарттар үшін тұрақты 
қолдау ауадай қажет.

– Жалпы еріктілер жоба-
ларының қаржылай қолдауы 
қай тараптан келеді?

– Бұл сұраққа нақты бір 
жауап айту қиын. Әр жоба 
әртүрлі деңгейде жүзеге аса-
ды. Кей жағдайда мемлекет 
қолдау көрсетсе, кей жоба-
лар жеке қорлар мен деме-
ушілердің көмегімен жүзеге 
асады. Ал кейбір акциялар 
халықтың өз еркімен, шын 
ықыласымен атсалысуының 
арқасында өтеді. Сондықтан, 
бұл – көп жақты процесс.

– Жобалардың тұрақты 
түрде жүзеге асуы үшін не 
жетіспейді деп ойлайсыз?

– Меніңше, ең бірінші қа-
жеттілік – бұл ақпараттанды-
ру. Жобалар жайлы көбірек 
адам білсе, қатысушылар 
мен қолдаушылар да кө-
бейеді. Екінші бір маңызды 
мәселе – жобаның жарнама-
сы мен визуал жағынан тар-
тымдылығы. Қазіргі заманда 
жастарға визуал мен контент 

маңызды. Сондықтан да жо-
баларды креативті тәсілдер-
мен таныстыру қажет.

– Мемлекеттік қолдау 
жеткілікті ме? Әлде әлі де 
қолдау артуы керек пе?

– Мемлекеттік қолдаудың 
маңызы зор. Әрине, қазіргі 
таңда мемлекет тарапынан 
түрлі мүмкіндіктер мен жоба-
лар бар. Бірақ олар жеткілікті 
деп айта алмаймын. Себебі 
жастар мен қоғамның сұра-

нысы күннен-күнге өзгеріп, 
өсіп жатыр. Әлеуметтік ба-
стамалар әрдайым қолдауды 
қажет етеді.

– Қазіргі жастардың 
ерікті болуға деген ынтасы 
қандай деңгейде деп ойлай-
сыз?

– Орташа деңгейде деп 
айтар едім. Жастардың ерік-
тілікке қызығушылығы бар, 
бірақ оларды соңынан ерте 
алатын көшбасшылар аз. 
Осы салада жастармен жұ-
мыс істейтін, оларды ша-
быттандыратын, сенімін 
арттыратын нақты лидерлер 
қажет. Өкінішке қарай, мұн-
дай тұлғалар сирек кезде-
седі.

– Ал жастарды еріктілік-
ке тарту үшін не істеу ке-
рек?

– Жастармен бір толқын-
да болу керек. Олармен 
сөйлесе алу, оларды түсіне 
білу маңызды. Ақпаратпен 
қамту, мотивация беру және 
ең бастысы – қолдау көрсе-
ту. Жастарға өз құндылығын 
сезіндіре алсақ, олар өз-
дері-ақ еріктілікке қызығады. 
Сондай-ақ, олардың ішкі әле-
уетін, жеке брендін қалыпта-
стыруға көмектесуіміз керек.

– Болашақта қандай жо-
баларды жүзеге асырғыңыз 
келеді? Алматы үшін не 
істеуді армандайсыз?

–  Болашақта Алма-
ты жастарының білім мен 
қоғамдық өмірді қатар алып 
жүруіне бағытталған бірнеше 
жобаны жүзеге асырғым ке-

леді. Себебі, қазіргі жастар-
дың көбі мамандығынан тыс 
салаларға кетіп, өз бағытын 
таба алмай қалып жатады. 
Осы тұста жастарды ортақ 
бір бағытқа, қоғамға пайдалы 
ортаға тоғыстыру басты мақ-
сатым.

Бүгінде жасанды интел-
лект қарқынды дамып келе 
жатыр. Біз осы мүмкіндікті 
жастардың креативті ойла-
рымен біріктіре отырып, үл-
кен мотивациялық жобалар-
ды іске асыруымыз керек. 

Жастардың ойлау қабілетін, 
идеяларын дұрыс бағытқа 
бұрып, оларды қоғамдық 
дамуға араластырсақ, бола-
шақта елімізде нағыз көш-
басшылар қалыптасатыны-
на сенемін. Қазірдің өзінде 
осындай жобалар бойынша 
идеяларым бар, әзірге то-
лығымен пісіп жетілмесе де, 
бастысы – ниетім жастар 
мен қоғамға пайдалы дүние 
жасау.

– Сұхбатыңыз үшін 

алғыс білдіреміз! Жастарға
тілегіңіз болса…

– Жастарға айтарым –
қоғамнан шет қалмаңыздар.
Еріктілік – бұл сіздің өзіңізді
де, айналаңызды да өзгерте
алатын күш. Жүректе от, ни-
етте тазалық болса, кез кел-
ген қиындықты жеңіп, елге қы-
змет етуге болады. Белсенді
болайық, бірге болайық!

Сұхбаттасқан
Олжас ӘБДІХАЛЫҚ

ЖАСТАРДЫҢ ЖӘРДЕМІ - БОЛАШАҚҚА БАҒДАР
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RAMS Qazaqstan

Поздравляем с днем рождения!
Исполняется 87 лет активному деятелю ТЭКЦ «Ахыска», уважаемому ак-

сакалу ИЗНУЛБЕЙ АЗАЕВИЧУ. От всей души поздравляем с днем рожде-
ния! Хаджи Изнул Жапаров является одним из старейшин Турецкого этно-
культурного центра «Ахыска». В его характере ярко отражены черты честного 
служения народу, любовь к людям, активная жизненная позиция, что было 
характерно для людей, строивших новое общество в послевоенные времена. 

Изнул Азаевич родился в 1938 году в селе Зурзель Аспиндзского района. 
После депортации в Казахстан прожил 13 лет в селе Енбекши и окончил там 
девять классов. В 1957 году с родителями переехал в село Чемолган, где 
проживал до 1967 года. В это время он работал помощником киномеханика и 
киномехаником. В 1962 году был призван в ряды Советской Армии и по 1965 
год служил в городе Гродно  Белоруссии. Работал связистом, телефонистом, 
мотористом. В ноябре 1965 года вернулся домой.

Потом вступил в ряды советской милиции. С 1967 по 1972 годы служил 
в милиции, дежурил в республиканской прокуратуре Советского района и 
Фрунзенского (ныне Медеуский) района. С 1974 по 1994 годы работал в рай-
пищеторге Фрунзенского района. 

Изнул Жапаров с супругой Памбух Ибрагимовой воспитали 5 детей: Зуль-
бию, Зульфию, Яшу, Эльмиру и Руслана. В 2000 году он вышел на пенсию.  А 
в 2005 году  впервые отправился в хадж. И с тех пор он совершил его 8 раз. 

С 2018 года на профессиональном уровне занимается бильярдом и прини-
мает участие в республиканских и международных турнирах.

                                                                                                        ТЭКЦ «Ахыска»

YİNE YARALANDI AH
Yine yaralandı ah, keder dolu yüreğim,
Yoksa yıkılıyor mu, yaslandığı direğim?
Tarih tekerrür etti, yine şaştı feleğim.
İnandığım dağlarda esmiş tipi, yağmış kar,
Bu zamansız fırtına kime fayda, kime kâr?

İçi dertle dolmakla, insan şişman olmazmış,
Dostunu iyi seçen, yarın pişman olmazmış,
Eski dost acı söyler ama düşman olmazmış.
Neyi yenilesen de dostun eskisiyle kal,

Söylenen rivayetten, kendine bir ibret al.
Ezilip dert altında, gamdan inliyor ruhum,
Nerede yanlış yaptım, beyni felç bir mecruhum,
Bilmem ben mi yanlışım, yoksa yazılan yorum?

Her sırrı inandığım, 
           dost dediğim arkadaş,
Kime bu kinayeler,    
   kime bu atılan taş?
Bu ne yalan hikâyem,    
  ne uyduruk makalem,
Yalan olsaydı şayet,    
        içten yazar mı kalem?

Bütün renkleri soldu,    
   anlamsız kaldı âlem.
Vücudum mu büyüdü,    
  yoksa küçüldü cihan? 
Dar gelmeye başladı,    
   iki kapılı bu han.
Unutma gafil gönlüm,    
   asıl düşmanın kibir,

Kibrin esiri olsan, dostlar ayrılır bir bir,
Geniş cihan dar ise daha dar gelir kabir.
Yüzünde leke varsa,    
     hiç ayna suçlanır mı?
Kaybolan itibarın, yalanla güçlenir mi?
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